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П Л Е Н У М  О Б К О М А  К П С С
Вчера состоялся четвертый пленум обкома КП СС, обсудивший 

вопросы: 1. Постановление ЦК КПСС «О ходе выполнения постанов
ления ЦК КПСС и Совета Министров С СС Р от 11 декабря 1 9 6 9  го
да «О мерах по дальнейшему развитию нефтедобывающей промыш
ленности в Западной Сибири» и задачи областной партийной органи
зации;

2 . О составе и движении областной партийной организации.
С докладом по первому вопросу на пленуме выступил первый сек

ретарь обкома КПСС Е. К. Лигачев. В  прениях приняли участие 
М. А. Матвеев — первый секретарь Александровского райкома 
КПСС, М. М. Нурлыгаянов — буровой мастер Васю ганской нефте
разведочной экспедиции, Д. А. Фролова — заместитель председате
ля облисполкома, В. И. Зоркальцев— первый секретарь Колпашев- 
ского горкома КПСС, А. А. Дерибас — профессор Института гидро
динамики Сибирского отделения Академии наук С С С Р, А. Г. Конюх
—  первый секретарь Парабельского райкома КПСС, К. К. Смирнов
— заместитель министра газовой промышленности С СС Р, И. А. Ива
нов—  начальник Томского территориального геологического управ
ления, А. М. Жданов—  заместитель министра нефтяной промышлен
ности С СС Р, А. Н. Хлусов— начальник механизированной колонны 
СМУ-1 треста «Омскнефтепроводстрой», Л. И. Ровнин — министр ге
ологии Р С Ф С Р , Е. С. Коршунов—-заведующий сектором нефтедобы
вающей и газовой промышленности Отдела тяжелой промышленно
сти ЦК КПСС.

обко-

по-

С докладом по второму вопросу выступил второй секретарь 
ма КПСС А. Е. Высоцкий. v
■ По обсужденным вопросам пленум принял соответствующие 

становления.
На пленуме обкома партии присутствовали секретари райкомов 

партии, председатели райисполкомов; руководители, секретари пар
тийных организаций, коммунисты — передовики производства пред
приятий нефтяной, газовой промышленности, геологии . и строитель
ства; директора и секретари партийных организаций предприятий 
промышленности, транспорта, связи, энергетики; руководители и 
секретари парторганизаций вузов, научно-исследовательских и про
ектных институтов; профсоюзные и комсомольские работники; ответ
ственные работники областных организаций и ведомств; работники 
печати, радио, телевидения.

В  работе пленума приняли также участие В. О. Архипцев — замести
тель министра транспортного строительства СССР, В . Н. Буденный — 
заместитель министра энергетики и электрификации СССР. Н. П. 
Быков—  заместитель министра гражданской авиации СССР. К. В. 
Большаков— заместитель министра торговли Р С Ф С Р ,. А. Р . Захаров 
— заместитель министра промышленности строительных материалов 
Р С Ф С Р .

(Подробный отчет о работе пленума будет опубликован в следующем 
номере газеты.).

Л Э П -2 2 0 -б строю
На исходе марта бригада 

Ю. И. Клевец закончила 
монтаж опор и проводов 
около Чажемто. Бригада 
кавалера ’ ордена Ленина 
Д. С. Колбасина постави
ла 30 марта последнюю опо
ру в районе инкинских бо
лот.

Таким образом, коллектив 
треста «Сибэлектросеть- 
строй» завершил строитель^ 
ство электролинии Томск —1 
Чажемто— Парабель, кото
рая будет снабжать нефте
перекачивающую станцию 

нефтепровода Александров
ское— Анжеро-Судженск в 
Парабели.

Победа далась нелегко. 
Строители добились ее, пре
одолев немалые трудности. 
Трехметровой глубины кот
лованы для заливки фунда
ментов под опоры они гото
вили, штурмуя мерзлоту. 
Специальными машинами 
«пилили» клетку - будущего 
котлована на доли и кубики, 
которые затем поднимали 
кранами и вручную. Приме
нялась и взрывчатка, а где 
с ее помощью не получа
лось, привозили буровые ус
тановки.

Проблемой была доставка 
на линию металлоконструк-
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ций и мощных машин. Даже 
вертолеты не всегда могли 
помочь. Особенно трудно 
пришлось на 16-километро
вом отрезке через инкин- 
ские. болота.

В таежных топях выходи
ли из строя краны и экска
ваторы, бульдозеры и буро
вые машины. Люди ремон
тировали технику на моро
зе. обжигая руки о металл. 
Монтажные работы порою 
сдерживались из-за металло
конструкций. и тогда шофе
ры, доставляющие их, стали 
делать многокилометровые 
рейсы из Новосибирска за 
двое суток.

Завидную сноровку и ма
стерство проявили монтаж
ники бригады Д. С. Колба
сина. Они раскатывали и 
монтировали провода по 
просекам, что пролегали че
рез топи. Многому научила 
таежная магистраль и линей
щиков, труд которых воз
главлял кавалер ордена Ле
нина, начальник прорабско
го участка мехколонны № 32 
П. И. Трофименко. Самые 
Серьезные задачи поручали 
участку, и люди каждый раз 
решали их быстро, обеспечи
вая при этом надежное ка
чество.

ЕСТЬ 26 ПРОЦЕНТОВ ГОДОВОГО ПЛАНА!
Промышленные предприя

тия области выполнили квар
тальный план реализации 
продукции на 101,9 процен
та. Это 26 процентов от го
дового плана.

Промышленность Киров
ского района выполнила 
план трех месяцев по реали
зации продукции на 101,8 
процента. Успешно справи
лись с обязательствами 
коллективы заводов «Сиб- 
электромотор», электролам
пового, манометрового и 
кондитерской фабрики. За
дание по реализации про
мышленность Кировского

района перевыполнила на 1 
миллион 311 тысяч рублей.

Только одно предприятие 
района не справилось с 
трехмесячной программой 
— завод железобетонных из
делий № 2.

Успешно поработали ки
ровчане и в марте (101,9 
процента). Сверх плана реа
лизовано продукции почти 
на полмиллиона рублей.

Лучшего результата в 
марте добились промышлен
ные предприятия Ленинско
го района. Их результат —  
103,1 процента. Хорошо по
работали коллективы объе

динения «Снбкабель», заво
да резиновой обуви, лесопе
ревалочного комбината, за
вода торгового оборудова
ния, карандашной фабрики 
и мясокомбината.

Квартальную программу 
трудящиеся Ленинского рай
она выполнили на 101,3 про
цента.

Всего промышленные 
предприятия области за три 
месяца реализовали сверх
плановой продукции более 
чем на 3 миллиона рублей. 
Это на 8,6 процента боль
ше, чем в первом квартале 
1971 года.

15 апреля — коммунистический субботник

ДНИ ВДОХНОВЕННОГО ТРУДА
Рабочие и служащие пред

приятий Бакчара, совхозов и 
других организаций района 
приняли участие в коммуни
стическом субботнике. Наш 
корреспондент попросил за
ведующего орготделом Бак- 
чарского райкома КПСС, за
местителя начальника рай
онного штаба по подготовке 
и проведению субботника 
А. И. Сазьршна сообщить, 
что было сделано в дни тру
дового праздника.

— В середине марта, — , 
рассказал Анатолий Ивано
вич, — был создан район
ный штаб оперативного руко
водства подготовкой ко Все
союзному коммунистическо
му субботнику. Учитывая ве
сеннюю распутицу, было ре
шено поработать в первую 
субботу и воскресенье апре
ля. Субботники для нас — 
добрая традиция. Районный 
штаб заранее распределяет 
силы, определяет объем” ра
бот, чтобы потрудиться с 
максимальной для предприя
тий и совхозов пользой. Пар
тийные и профсоюзные ко
митеты, комитеты комсомола 
стали филиалами штаба под
готовки к коммунистическо
му субботнику.

в соревновании

И вот настал этот день. 
Рабочие и служащие бак- 
чарского объединения «Сель
хозтехника» и райпромком- 
бината стали запевалами. 88 
человек трудились в этот 
день в райпромкомбинате. 
Они изготовили 100 пар 
мягкой обуви, 10 кубомет
ров пиломатериалов, вывез
ли 100 кубометров дров. В 
фонд пятилетки отчислено 
почти 500 рублей.

106 животноводов совхоза 
«Сибирь» встретили этот 
день на своих рабочих ме
стах. На фермах наве
ден санитарный . порядок, 
очищена территория. 318 
рабочих и служащих хо
зяйства были заняты на за
готовке дров, строительстве 
детского сада и других про
изводственных объектах. 
Более 600 рублей перечисле
но совхозом в фонд пятилет
ки.

Праздником труда стал 
коммунистический субботник 
в совхозе «Чернышевский». 
Флаги и лозунги, украсив
шие рабочие места и посел
ки, создали людям хорошее 
настроение. Радостными бы
ли ветераны труда—механи
заторы Нурислам Хасанович 
Рахимов, Михаил Федорович

Дергунов, свинарки Екатери
на Павловна Дурновцева, 
кавалер ордена Ленина; Ма
рия Алексеевна Колобова и 
многие. Другие, уже много 
раз принимавшие участие в 
субботнике.

И рабочие совхоза «Чер
нышевский» потрудились на 
славу. В фонд пятилетки пе
речислено более тысячи руб
лей.

Дружно вышли на суббот
ник рабочие и служащие 
совхозов «Галкинский», 
«Парбигский», откормсовхо- 
за «Бакчарский».

Большим событием стал 
прошедший субботник для 
предприятий и организаций 
районного центра. Отли
чились работники голов
ного маслозавода. В этот 
день они произвели валовой 
продукции на 6 тысяч руб
лей.

Всего в коммунистическом 
субботнике приняло участие 
3 .628 человек. Заготовлено 
и подвезено 3 .500 кубомет
ров дров, около 200 кубо
метров деловой древесины, 
перевезено почти 100 тонн 
грузов, десятки тони удобре
ний. В фонд пятилетки от
числено более 5.700 рублей.

НА ЛЕНИНСКУЮ ВАХТУ!
Письмо животноводов колхоза 

имени Ленина Зырянского района 
ко всем работникам молочно
товарных ферм области.

Дорогие товарищи! 22 апреля вся наша страна, все 
прогрессивное человечество будет отмечать 102-ю годов
щину со дня рождения вождя пролетариата В. И. Ленина. 
Достойно встретить эту дату трудовыми подарками, вне
сти новый вклад в девятую пятилетку — таково стремле
ние каждого советского человека;

Наш колхоз носит имя Ленина. Почетно трудиться в 
коллективе, носящем это имя. Оно ко многому обязывает. 
Постоянное увеличение животноводческой продукции — 
одна из главных наших задач.

В работе мы пока испытываем трудности. Новую фер
му начнем строить только в этом году, скот размещен в 
старых помещениях. Тем не менее коллектив прилагает 
все усилия, чтобы росло производство молока. Об этом 
свидетельствуют итоги первого квартала. По сравнению с 
соответствующим периодом прошлого года на 37 кило
граммов возросли надои молока от коровы, продажа — на 
140 центнеров.

Свой успех животноводы решили закрепить в апреле. 
Готовясь достойно встретить 102-ю годовщину со дня рож
дения В. И. Ленина, мы взяли повышенные социалисти
ческие обязательства и встали на ленинскую трудовую 
вахту. Апрель объявили ленинским месячником.

Коллектив фермы обязался получить в апреле по 285 
килограммов молока от коровы. Это на 27 килограммов 
больше, чем в апреле прошлого года. Молока’ государст
ву будет продано за месяц 1.050 центнеров, что на 18 
процентов выше уровня прошлого года.

Определены задачи на весь второй квартал. Решено 
надоить по 900 килограммов молока от коровы, что на" 75 
килограммов больше прошлогоднего. На 30 процентов 
увеличится продажа этой продукции.

Ферма обеспечена кормами. Их у нас хватит до выгона 
скота на пастбища. Подсчитав запас кормов, мы несколь
ко увеличили рацион. Каждая корова сейчас получает до 
30 килограммов силоса, 5 килограммов сена, вволю соло
мы, концентраты—по норме.. Вводим дрожжевание кон
центрированных кормов. Животные получают минераль
ные добавки, соль и монофосфат.

Передовые доярки фермы надаивают уже по 10— 11 
килограммов молока на корову. Самый высокий резуль
тат у П. М. Кремне — 11,5 килограмма. В целом по 
ферме надои выше прошлогодних. В апреле нам нужно 
надаивать не менее 9,3 килограмма от каждой коровы 
ежедневно, чтобы выполнить намеченное.

Обязательство высокое. Но мы уверены, что слово сдер
жим. Коллектив у нас дружный, все доярки и скотники 
стараются строго соблюдать распорядок дня, к делу.отт 
носятся прилежно. Дорожал своим словом.

В колхозе разработаны условия соревнования на дни 
месячника. Доярки, получившие по 400 килограммов мо
лока от коровы, будут премированы 50 рублями, 300 — 
40 рублями, 280 •— 30 рублями.

Призываем веет работников 'молочнотоварных ферм 
принять активное участие в ленинском месячнике, пере
смотреть свои обязательства и наметить более высокие 
рубежи. Это позволит досрочно выполнить годовые планы, 
достойно встретить 50-летие СССР.

По поручению коллектива животноводов обращение 
подписали: . .. , , ■ :

Н. ГУСЕВ, председатель колхоза; Н. ИВАНОВ, 
секретарь партбюро; Е. НОВИКОВА, главный 
зоотехник; П. НОВИКОВ, заведующий фермой;
П. КРЕМИС, М. ДЕНИСОВА. 3. СЕМЯЦКИХ, 
доярки; А. РАМИХ, В. ДРЫНКИН, скотники- 

материалов трудились буро- Стрежевой. пастухи.
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ревообработчики, строители, 
речники. Собрались, чтобы 
обсудить и заключить до
говор о содружестве в соци
алистическом соревновании, 
посвященном 50-летию обра
зования СССР.

Проходит собрание дело
вито. Выступающие с трибу
ны представители коллек
тивов И. А. Фомичев (Кет- 
ский лесозавод), В .А. Ша- 
робаров (Нарымская сплав- 
контора), А. А. Гроо 
(СУ-23), А. Д. Скрипников 
(Колпашевский эксплуатаци
онный участок), А. Р. Вла
сов (Колпашевский леспром
хоз) одобряют такую форму 
трудового соперничества. И 
подчеркивают: договор обя
зывает трудиться в , более 
тесном творческом содруже
стве, всемерно оказывать 
взаимную помощь, созда
вать друг другу наиболее 
благоприятные условия для 
ритмичной работы, для ус
пешного выполнения планов 
и обязательств.

Условия договора прини
маются единогласно.

Г. НИКОЛАЕВ.

Каждый тракторист Тегульдетского леспромхоза счи
тает главной задачей — бережно относиться к своей ма
шине, чтобы она работала без капитального ремонта. Ре
зультаты этого видны на кабине трактора. Одна звездоч
ка — тысяча кубометров стрелеванной древесины. На 
Четском лесопункте у тракториста Н. Г. Дальчанина ско
ро появится 18 звезд. Это 18 тысяч кубометров вывезен
ной с делян к погрузочным площадкам древесины.

Фото В. Рыбалова.

Н А Ч А Л О
Выходят из строя зимние 

дороги. Поэтому в Стрежев- 
ском управлении буровых 
работ решили провести Все
союзный коммунистический 

субботник в несколько эта
пов.

Начало было положено 
1 апреля. С большой энерги
ей на вывозке строительных

вики, тампонажники, слеса
ри. Хорошо был организо
ван труд людей в прокатно- 
ремонтном цехе. Рабочей 
минуте здесь велся строгий 
счет.

8 апреля —следующий 
этап субботника.

Н. ПЕНЗОВА.
Стрежевой.

НН0Г03НЙ ИНЫЕ КОРРЕКТИВЫ
Успех выполнения социа

листических обязательств оп
ределяется, как известно, 
многими, факторами. Нема
ловажно, и в каком порядке 
обязательства разрабатыва
ются («сверху» или «сни
зу»), и насколько полно 
учитываются мнения и пред
ложения.

На предприятиях Колпа- 
шезского района во время 
собраний рабочие высказали 
десятки предложений о ре
зервах* путях их использо
вания, выразили готовность 
преодолеть рубежи, наме
ченные на второй год пяти
легки. Высказывались при 
этом ,.н такие суждения.

На Кетском лесозаводе:
— С задачами мы , спра

вимся, пусть только не под
водят нас сплавщики. По
ставят они лес в срок — в 
срок и переработаем.

В Наоымской сплавной 
конторе:

— Если речники не опло
шают, мы свои повышенные 
обязательства выполним.

Пусть подают суда и баржи 
точно по графику. ,

На Колпашевском эксплу
атационном участке Запад
но-Сибирского речного паро
ходства:

— Мы, речники, с задани
ем справимся, но сплавщи
ки должны получше вести 
сплотку и ускорить разгруз
ку.

В коллективе, СУ-23 тре
ста «Томле.сстрой»:

— Работа,, Кетского лесо
завода зависит от леспром
хоза и. сплавщиков, а мы, 
строители, ,во. многом зави
сим от лесозавода. Вовремя 
получим материалы и добро
го качества.— , вовремя и по
лучше будем, строить. И 
еще: пусть речники не да-, 
держивают ' доставку строи
тельных материалов...

Это. разумеется, вовсе не 
значит, что рабочие не гово
рили о минусах и просчетах 
в своих коллективах. В их 
суждениях не было попыток 
обелить себя и бросить на 
кого-то тень, просто под

черкивалось, что в работе 
предприятий . . существует 
взаимозависимость и что 
успех одного во многом обу
словлен успехами других.

И тогда родилась мысль: 
пункты обязательств в каж
дом коллективе надо разра
батывать сообща, с участи
ем , представителей соседних 
предприятий.

Промышленно-транспорт
ный отдел Коллашевского 
горкома партии поддержал 
такую идею и многое сделал 
для претворения ее в жизнь. 
Работники отдела К. А. Ко- 
лотовкин и инструктор Я. В. 
Зырянов организовали встре
чи представителей, рабочих 
и руководителей предприя
тий смежного профиля. При 
разработке обязательств те
перь учитывались взаимные 
интересы , производства, 
просьбы, предложения, а не
редко претензии и требова
ния. В итоге — в тексты обя
зательств внесены весьма 
существенные коррективы. 
Вот некоторые из них.

Колпашевский леспром
хоз объединения «Томлес- 
пром» решил создать, по 
примеру тюменских лесоза
готовителей четыре укруп
ненные бригады. Это помо
жет справиться с годовым 
планом заготовки древеси
ны и даже перевыполнить 
его. В период сплава лес
промхоз выделит на рейды 
не менее двадцати рабочих. 
Для оказания помощи в 
строительстве Белоярского 
лесопункта леспромхоз обя
зуется изготовить для СУ-23 
600 кубометров бруса и пи
ломатериалов.

Иные нынче обязательст
ва и у нарымских сплавщи
ков. Они дали слово органи
зовать работы на плотби- 
щах таким образом, чтобы 
на „10 процентов против про
шлого года сократить про
стои речного транспорта в 
ожидании плотов к букси
ровке и на столько же 
уменьшить время, затрачи
ваемое на погрузке барж. .

Не менее важны для реч
ников и такие пункты в обя
зательстве коллектива сплав- 
конторы.

Для более полной загруз-- 
ки буксирного флота при 
высоком горизонте воды из
готовить не менее 130 пло
тов объемом от 5 до 7 ты
сяч кубометров. Организо
вать круглосуточную работу 
всех причалов по отгрузке 
круглого леса и готовой про
дукции.

Приняв обязательство ре
ализовать на 100 тысяч 
рублей, сверхплановой про
дукции, коллектив Кетского 
лесозавода решил полностью 
отгрузить готовую продук
цию в период навигации, не 
допуская при этом сверх
нормативных простоев фло
та под погрузкой. Кроме то
го, лесопереработчики бу
дут возвращать такелаж 
сплавщикам с учетом осо
бью условий поставки. В на
значенный срок они обеща
ют также обеспечить СУ-23

строительным
материалом.

Строители СУ-23 треста 
«Томлесстрой» в свою оче
редь дали слово: построить
нынче Кетскому заводу два 
22-квартирных дома, ко
тельную и склад сырья, лес
промхозу ■— один восьми- 
и девять двухквартирных до
мов, Нарымской сплавконто- 
ре— досрочно, к 25 декабря, 
выполнить годовой план 
строительно-монтажных ра
бот, речникам Колпашевско- 
го эксплуатационного участ
ка— освоить за год сверх
плана не менее 80 тысяч
рублей и обеспечить кругло
суточную приемку покупа
емых для СУ-23 грузов.

Речники со своей стороны 
приняли обязательство, в 
котором записали такие 
пункты.

Постановку барж на рей
ды Нарымской сплавконто- 
ры и на причалы Кетского 
лесозавода производить 
строго по графику. Оказать 
помощь СУ-23 в выполне
нии плана строительно-мон
тажных работ, полностью 
удовлетворять заявки на 
транспортировку строитель
ных материалов. .

Значительной была сила 
личного примера, который 

показывал главный меха
ник этой колонны Н. В. Мо- 
гилин. Его. рекомендации 
помогли освоить новые ма
шины для забивки 12-метро
вых свай в районе инкин
ских болот. Часто можно 
было видеть Николая Ва
сильевича за- рычагами.' уп
равления.

Отлично показали себя з 
деле бульдозерист Н П. 
Крапивин, ■ экскаваторщик 
В. К. Лукьянчиков. маши
нист бур'овой машины Г А. 
Фролов, прораб В. И. Плз- 
хин.

— Можно с полным пра
вом сказать, что работа 
электролинейщиков; была по
истине самоотверженной. - 
говорит главный инженео 

треста «Сибэлёктросеть-
строй» В. И. Мандриков. — 
Понимая важность стройки, 
ее напряженные сроки, ра
ботая в очень сложных усло
виях, пренебрегая устало
стью, люди проявили стой
кость. мужество, волю.

Строительство электрома
гистрали завершено, на три 
месяца раньше, чем намеча-

Л° СЬ Г. ЛЮБОВСКИЙ.

Прием Л. И. Брежневым 
министра иностранных 
дел Индии С. Сингха

4 апреля Генеральный се
кретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев принял министра 
иностранных дел . Индии 
С. Сингха.

В ходе встречи, проходив
шей в дружественной и сер
дечной обстановке, были об
суждены вопросы дальней
шего развития и укрепле
ния дружбы и сотрудничест
ва между Советским Союзом 
и Индией. Было отмечено, 
в частности, что заключен
ный в 1971 году советско- 
индийский Договор о мире, 
дружбе и сотрудничестве 
знаменует собой качествен
но Новый этап в отношени
ях между Советским Союзом 
и Индией и создает еще бо
лее благоприятные перспек
тивы для их развития.

В ходе встречи были об
суждены также некоторые 
международные., проблемы, 
представляющие взаимный 
интерес. Особое внимание 
при этом было уделено по
ложению на Индостанскбм 
полуострове.

Во встрече приняли уча
стие министр иностранных 
дел СССР А. А. Громыко, 
секретарь по иностранным 
делам МИД Индии Т. Н. 
Кауль и посол Индии в Со
ветском Союзе К. Ш. Шел- 
ванкар.

А. И. КОСЫГИН 
ПРИНЯЛ С. СИНГХА

4 апреля Председатель 
Совета Министров . СССР 
А. Н. Косыгин принял в 
Кремле, министра . ’ иностран
ных дел Индии Сваран Синг
ха.

В беседе, проходившей в 
обстановке сердечности и 
взаимопонимания, состоялся 
обмен мнениями по вопро
сам дальнейшего развития 
советско - индийских отно
шений, нынешней обстанов
ки на Индостанском Полу
острове. Были обсуждены 
также другие международ
ные проблемы, представляю
щие взаимный интерес.

В беседе приняли участие: 
с советской стороны — ми
нистр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, с ин
дийской стороны — секре
тарь' по иностранным делам 
МИД Индии Т. Н. Каул.ь и 
посол Индии в Советском Со
юзе К. Ш. Шёлванкар.

ПРИБЫТИЕ В МОСКВУ 
ТОВАРИЩА Э. ХОНЕККЕРА

По приглашению ЦК 
КПСС 4 апреля в Москву 
прибыл с- неофициальным 
дружеским' визитом Первый 
секретарь Центрального Ко
митета Социалистической 
единой партии Германии 
тов. Э. Хонеккер.

На Внуковском аэродроме 
тов. Э. Хонеккера встречали 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС тов. Л. И. Брежнев, 
секретарь ЦК КПСС тов. 
К. ф. Катушев, заместитель 
заведующего отделом ЦК 
КПСС тов. А. И. Блатов.

, Среди встречавших был 
посол ГДР в СССР тов. 
X. Биттнер.

(ТАСС).
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ПАРТИЙНАЯ
ЖИЗНЬ К Т О  Н А  С М Е Н У ?

Часто говорят о преемст
венности поколений. Это 
очень широкое понятие. За
бота о смене — одна из пер
вейших задач любой партий
ной организации.

Вступлением в ряды 
КПСС не заканчивается 
формирование коммуниста, а 
только начинается. Вступая 
в партию, человек усваива
ет основные положения Про
граммы и Устава из книж
ных формулировок, и це
ховой партийной организа
ции необходимо добиться, 
чтобы он применил их на 
практике. То есть стал орга
низатором, умел помочь ад
министрации в производст
венных делах, партийному 
бюро в воспитании членов 
коллектива.

Партком нашего завода, 
цеховые бюро стремятся 
привить молодым коммуни
стам ответственность за по
рученное дело, I дать им 
идейно-политическую закал
ку. И большую помощь нам 
в этой работе оказывает 
школа молодого коммуниста. 
На нашем заводе она Созда

на и работает второй год. В 
ее программе — глубокое 
изучение Устава и Програм
мы партии, вопросы членст
ва в КПСС, организацион
ное строение партии и т. д. 
Немаловажен и сам факт 
общения молодых коммуни
стов между собой, взаимная 
информация о работе их 
коллективов, партийных ор
ганизаций.

Для проведения бесед в 
школе мы ’привлекаем чле
нов парткома, руководителей 
завода, работников райкома 
партии. Кроме того, мы при
гласили на одно из занятий 
ветеранов партии А. Е. По
пову, Н. М. Вьюнова, А. К. 
Фролова. Они рассказали 
молодежи о своей жизни, о 
своем жизненном пути, на
путствовали молодых.

Занятия в школе дают 
ощутимые результаты. За
метно улучшились теорети
ческие знания кандидатов 
при вступлении их в члены 
КПСС, возросла активность 
молодых коммунистов в сво
их организациях.

При приеме кандидатом в

члены партии рабочей цеха 
сборки резиновой обуви 
И. Емельяновой бюро отме
тило у нее недостаточно чет
кое знание Устава КПСС. А 
когда девушку принимали в 
члены партии, она уже пол
но отвечала на все вопросы 
по Уставу, Программе и ис
тории партии. Она активно 
участвует в общественной 
жизни, учится в школе ком
мунистического труда, руко
водит - производственными 
контрольными постами в 
своей бригаде. Общественная 
активность отличает и дру
гих молодых коммунистов. 
Н. Ростова руководит «ком
сомольским прожектором» в 
цехе, Т. Сабайтити возглав
ляет шефский сектор в ко
митете комсомола и луч
шую комсомольскую груп
пу, А. Копытина отвечает 
за работу с подростками в 
завкоме. Возросшую актив
ность девушек мы в нема
лой степени относим на 
счет школы молодых ком
мунистов.

По опыт у нашей школы 
еще невелик, и мы, ее ру

ководители, нуждаемся в 
помощи Ленинского райкома 
партии. Ведь подобные 
школы есть и на других 
предприятиях. Однако о том, 
как они работают, мы ничего 
не знаем. На наш взгляд, 
райкому КПСС следовало 
бы периодически собирать 
руководителей школ молодо
го коммуниста с тем, чтобы 
мы Могли поделиться опы
том работы, обменяться 
мнением, услышать советы. 
А может, имеет смысл соз
дать школу молодых комму
нистов в районном масшта
бе?

Сейчас в партию вступает 
много молодежи. У нас в 
цехе из 79 членов КПСС 
28 — молодые коммунисты. 
Только за два последних го
да было принято 23 челове
ка. Это все передовые работ
ницы.

Партийная организация 
цеха в первую очередь об
ращает внимание на подго
товку человека к приему в 

„кандидаты или члены КПСС. 
Мы ввели в практику обще
ственную аттестацию тех,

кто обратился с заявлением 
о приеме в ряды КПСС, и 
всегда учитываем мнение 
коллектива.

Но вот молодой человек 
вступил в партию. Прихо
дит время' формирования его 
партийного характера, дело
вых качеств коммуниста. Мы 
убедились; что воспитать 
эти качества можно на кон
кретных поручениях. Поэто
му стремимся с первых дней 
приобщить молодого комму
ниста к активной работе в 
организации. В  частности, 
привлекаем к подготовке 
собраний. В прошлом году, 
например, к подготовке пар
тийных собраний и партий
ных бюро было привлечено 
18 молодых коммунистов,
20 молодых коммунистов
выступали на наших собра
ниях.

Участие в делах партий
ной организации способству
ет росту молодых коммуни
стов в производстве. Напри
мер, Л. Мининой недавно 
было поручено руководство 
молодёжной бригадой. И 
она за короткое время суме
ла сплотить новичков, до
биться хороших результатов 
в работе бригады.

Несомненную пользу в 
воспитании личной ответ
ственности молодых партий

цев приносят их отчеты пе
ред старшими товарищами. 
Перед таким отчетом пред
ставитель партбюро прове
ряет, каков молодой комму
нист в производстве, высок 
ли КПД его общественной 
деятельности, что он собой 
представляет в быту, в отно
шениях с коллективом. Но
вички в свою очередь выска
зывают партийному бюро 
предложения, замечания, 
просьбы. Такой откровенный 
разговор имеет большое 
воспитательное значение.

Мы не снимаем с рекомен
дующих ответственности за 
тех, в ком они поручились 
перед партией. ,И это отно
сится не только ко времени 
прохождения кандидатского 
стажа. Партбюро требует от
рекомендующих постоянно
го участия в судьбе их млад
ших товарищей по партий.

XXIV съезд КПСС уделил 
большое внимание дальней
шему организационному и 
идейно-политическому укреп
лению партийных рядов. В 
этой связи работа с моЛоДЫ- 
ми коммунистами очень важ
на. От нее во многом зави
сит боеспособность цеховых 
партийных организаций,

Л. ЛАЗАРЕВА,
член парткшйа завода 

резиновой обуви.
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Совещание
книгоиздателей
России

Итоги работы за 1971 
год, меры по обеспечению 
выполнения заданий пяти
летнего плана обсуГкдены 
книгоиздателями Россий
ской Федерации на двух
дневном совещании актива 
работников этой отрасли, 
закончившемся 30 марта в 
Москве.

С докладом на совещании 
выступил председатель Ко
митета по печати при Совете 
Министров РСФСР Н. В. 
Свиридов..

В минувшем году изда
тельства России выпустили 
свыше 560 миллионов эк
земпляров книг и брошюр. 
Это на 14 миллионов экзем
пляров больше, чем было из
дано в 1970 году. В центре 
внимания собравшихся были 
вопросы дальнейшего повы
шения идейно-художествен
ного уровня книг.

Участники совещания от
мечали, что первый год из
дательской пятилетки Рос
сийской Федерации харак
теризовался ростом выпус
ка литературы, обобщающей 
передовой опыт в' промыш
ленности и сельском хозяй
стве, методы труда новато
ров. По сравнению с 1970 
годом больше выходило 
книг, посвященных пробле
мам повышения эффектив
ности общественного произ
водства, борьбе за научно- 
технический прогресс. В 
центральных и местных из
дательствах вышли в свет 
интересные, содержатель
ные книги к 50-летию обра
зования СССР.

Представители управле
ний по печати, издательств, 
предприятий полиграфии и 
книжной торговли приняли 
социалистические обязатель
ства коллективов по досроч
ному выполнению плана 
1972 года. Издательская пя
тилетка России предусмат
ривает увеличение выпуска 
литературы. Возрастет объ
ем изданий научно-техниче
ской, общественно-политиче
ской, художественной и дет
ской дитературы.

На совещании выступили 
заместитель заведующего 
Отделом пропаганды ЦК 
КПСС Г. Л. Смирнов, заме
ститель Председателя Сове
та Министров РСФСР В. И. 
Кочемасов, председатель 
Комитета по печати при Со
вете Министров СССР Б. И. 
Стукалин.

(ТАСС).

л

(•

Корниловская ферма за
нимает первое место в сов
хозе «Корниловский». Еже
дневно доярки надаивают 
по 9 килограммов молока 
на корову. Это на кило
грамм больше прошлогодне
го результата.

НА СНИМКЕ! (слева на
право): лучшие доярки А. А. 
Курбатова и Ф. Г. Зелен
ская.

Фото В. Казанцева.
Совхоз «Томич» впервые 

в Томской области начинает 
специализироваться на вы
ращивании кроликов. Сей
час на ферме совхоза уже 
1.600 животных.

НА СНИМКЕ: совхозный 
кроликовод Р. Петрова.

Фото А. Искакова.

План рационального 
х о з  я й с т во в а н и я

Министерство сельского 
хозяйства СССР еще в 1968 
году издало приказ о разра
ботке в каждом колхозе и 
совхозе планов организаци- 

, онно-хозяйственного устрой
ства. Такой, план является 

»проектом рациональной ор
ганизации хозяйства. Он 
должен учитывать ос
новные направления раз
вития сельского хозяйства в 
конкретных- условиях, пре
дусматривать максимальный 
рост производства продук
ции, наиболее полное и эф
фективное использование ос
новных. фондов, высокую 
производительность труда и 
снижение себестоимости про
изводимой продукции.

Однако составление этих 
планов в нашей области за
тянулось. Только в сентябре 
1971 года областное управ
ление сельского хозяйства 
приняло решение, в котором 
определены сроки разработ
ки планов организационно- 
хозяйствеяносо устройства 
до 1975 года. Чтобы наме
ченные планы стали дейст
венной программой, необхо
димо установить экономи
чески обоснованное направ
ление хозяйства по ведущим 
отраслям производства, спе
циализацию этих отраслей, 
ввести такие севообороты, 
которые способствовали бы 
увеличению продукции поле
водства и животноводства. 
Важно рационально разме

стить жилые и производст
венные центры, внедрить 
комплексную механизацию 
всех _ процессов производст
ва, определить объем капи
тального строительства и ос
воить. сводный план капи
тальных вложений.

Начало работ шо составле
нию планов положено Том
ской изыскательской экспе
дицией института «Росгип- 
розем». В 1970 году была 
закончена разработка Перво
го в области плана устрой
ства в колхозе имени 50-ле
тия Великого Октября 
Шегарского района. Ме
шало отсутствие обнов
ленных справочников » и 
нормативов по новой тех
нике, затратам труда в жи
вотноводстве и растениевод
стве. Из-за неустойчивой 
специализации хозяйства 
задание на разработку пере
составлялось дважды.

В 1971 году наша экспе
диция составила два органи
зационно-хозяйственных пла
на, а нынче будут разрабо
таны еще четыре. Четыре 
плана в год — предел для 
нашей экспедиции, учитывая 
наличие специалистов. Если 
учесть, что в области 110 
хозяйств, то подобные темпы 
никого не могут устроить. 
Решить проблему можно 
либо доукомплектовав изы
скательскую экспедицию

опытными агрономами и эко
номистами, либо заняв этой 
работой часть специалистов 
Томского ОПХ и районных 
управлений сельского хозяй
ства.

Разработанный в колхозе 
имени 50-летия Великого 
Октября организационно

хозяйственный план преду
сматривает коренное изме
нение специализации. До 
1972 года там развивалось 
мясо-молочное направление 
и зерновое хозяйство. Далее 
получит развитие свиновод
ство, а мясо-молочное ско
товодство и зерновое произ
водство станут дополнитель
ными отраслями. Расшире
ние свиноводства (в рацио
не животных до 70 процен
тов концентрированных кор
мов) повлечет за собой уве
личение посевных площадей 
зернобобовых с 5 тысяч гек
таров до 8,2 тысячи в 1980 
году. Хозяйство не в состоя
нии выполнить это проектное 
требование только за счет 
имеющихся „ угодий. Значит, 
уже сейчас необходимо при
резать земли из прилегаю
щего государственного фон
да (около 3 тысяч гектаров). 
На площади 2 тысячи гекта
ров следует ввести дополни
тельный севооборот. Только 
при этих условиях будут вы
полнены контрольные циф

ры по растениеводству и 
животноводству.

При осуществлении всех 
работ по плану организаци
онно-хозяйственного устрой
ства к 1980 году производ
ство валовой продукции в 
колхозе увеличится в 3 ра
за, основные производствен
ные фонды сельскохозяйст
венного назначения возра
стут на 70 процентов, про
изводительность труда — в 
3,3 раза, рентабельность со
ставит 7Ю процентов.

Приведенные показатели 
— не фантазия, а цифры, 
основанные на -реальных рас
четах. Урожайность, гектара1 
зерновых должна ■< возрасти. 
в колхозе до 25 центнеров 
(против 19 центнеров в 1970 
году), кукурузы — до 350 
центнеров (203 центнера в 
1970 году). Надой, молока от 
коровы увеличится до 3.500 
килограммов, среднесуточ
ный привес свиней — почти 
в 2 раза. Все показатели ра
нее составленного проекта 
внутрихозяйственного земле
устройства выполнены, что 
предопределяет успешное 
преодоление следующих ру
бежей.

Какие выгоды сулят нам 
организационно - хозяйст
венные планы? Они помога
ют выявить потенциальные 
возможности каждого хозяй
ства на ближайшие 10. лет и 
правильно спланировать раз
витие сельскохозяйственных 
отраслей растениеводства и 
животноводства в целом по 
области.

Е. ГУБИН, 
главный инженер Том
ской изыскательской 
экспедиции института 

«Росгипрозем».

ИНЖЕНЕРЫ

ИЗУЧАЮТ
ПСИХОЛОГИЮ
ЧЕРЕПОВЕЦ, 4 апреля. 

(Корр. ТАСС). На метал
лургическом заводе сегодня 
приступили к занятиям на 
специальных курсах опыт
ные командиры производст
ва.

Об их умении применять 
» на домнах, мартенах и про

катных станах последние до- 
i стижения науки и техники 
и известно далеко за предела-' 

ми предприятия. Чтобы отве
чать всем требованиям, 
предъявляемым к инженеру 
как организатору производ
ства и воспитателю людей, 
нужны не только техниче
ские знания и опыт. Необхо
димо овладеть основами та
ких дисциплин, которых по
ка нет в программах техшь 
ческих вузов, —■ педагогики, 
психологии и социологии. 
Для этого и созданы курсы.

Для чтения лекций в Че
реповец прибыла группа 
ученых Института конкрет
ных социальных исследова
ний Академии наук СССР. 
В программе курсов ■—• лек
ции о марксистско-ленинской 
социологии, социологиче
ских исследованиях в пар
тийной работе, об общест
венно-психологических проб
лемах управления коллек
тивом и другие.

Курсы — одно из звень
ев разработанного на. север
ной Магнитке плана по вы
полнению постановления ЦК 
КПСС «Об участии руково
дящих и инженерно-техниче
ских работников Череповец
кого металлургического заво
да в идейно-политическом 
воспитаний"' членов коллек
тива». i

6 апреля 1972 года

Подсобное хозяйство леспромхоза

Магалы в
<2 :У .

На очень живописном ме
сте расположены Магалы. 
Деревня цепочкой домов рас
тянулась по косогору почти 
на Километр. РяДом, бук
вально через несколько де
сятков метров, начинаются 
луга, пересеченные местами 
озерами, курьяМй и ручей
ками. Чуть подальше Чу
лым. За огородами — сосно
вый бор.

Особенно хорошо здесь 
весной и летом. Вода залива -̂ 
ет луга, подходит к самой 
горе. Из окон домов можно 
полюбоваться перелетами 
диких гусей и уток* которые 
садятся недалеко от деревни, 
в зарослях намыша. Богаты 
здешние водоемы рыбой, 
бор — ягодами. Осенью к 
самой деревне подл.етают 
глухари, тетерева и рябчики.

До 1960 года в Магалах 
был колхоз «Красный сиби
ряк». Располагай прекрасны
ми лугами, хорошими пахот- 
нымй землями, хозяйство 
содержало много лошадей, 
крупного рогатого скота 4 и 
свиней.

Колхоз был в числе пере
довых хозяйств района, сла
вился высокими урожаями 
пшеницы. По словам бывше
го бригадира колхоза М. П. 
Субботина, магалйнцы в . 
урожайные годы получали 
по 17 — 18 центнеров зерна 
с гектара. Для общественно
го животноводства ежегодно 
заготавливали по 4.000 — 
4 .500 центнеров сена. Й 
проживало в Магалах более 
ста человек.

В 1960 году на базе кол
хоза было создано подсоб
ное хозяйство орса Комсо
мольского леспромхоза. По
ля и луга, постройки и круп
ный рогатый скот перешли в 
ведение облурса объедине
ния «Томлеспром» (или ра
нее «Томлес»), Подсобное 
хозяйство должно было 
обеспечивать лесозаготови
телей молоком и мясом. Это, 
пожалуй, было правильное 
решение. При хорошей орга
низации труда и хозяйском 
отношении к делу имелись 
условия для интенсивного 
развития животноводства.

Но бывшие руководители 
комбината «Томлес» и обл
урса не приняли надлежа
щих мер. Посевные площади 
стали сокращаться, животно
водство — свертываться. 
Потекли и люди из Магалов. 
За эти годы там не построе
но ни одного жилого дома, 
ни одного объекта культур
но-бытового назначения.

8 декабря 1971 года вы
шел приказ объединения 
«Томлеспром». и облурса, 
обязывающий руководителей 
леспромхозов принять на ба
ланс подсобные хозяйства. 
22 января 1972 года посту
пила радиограмма в Комсо
мольск: руководителям лес
промхоза немедленно при
нять подсобное хозяйство и 
наладить его работу. Приказ 
не выполняется. Сейчас фак
тически хозяйством никто 
не руководит, оно развали
вается.

Недавно я побывал в Ма
галах, поинтересовался рабо
той фермы. Там 27 коров. 
Надой на фуражную корову 
за прошлый год составил 
1.895 килограммов, в этом

ВПЕРВЫЕ В
В Томский научно-иссле

довательский кабельный ин
ститут пришло сообщение о 
присвоении ГОСТа электро
изоляционным трубкам, раз
работанным институтом. Ос
новной исполнитель и ответ
ственный за эти разработки 
— инженер А. П. Зубарев.

запустении...
году получают еще меньше. 
Откуда быть высоким надо
ям, если 30ofexHH4eoKofi ра
ботой никто не занимается, 
ветеринарной службы1 нет? 
Коровы низкопродуктивные, 
старые.

В прбшлом гбду Комсо
мольский леспромхоз постро
ил новый коровник. Но та
кие коровники строили в со
роковых годах. В помещении 
сыро и душно. Строители не 
установили отдушины й вен
тиляционные трубы. Авто
поилок нет, дойка, раздача 
кормов, удаление навоза 
производятся вручную. Даже 
навозосборник не предусмот
рен.

Скотник Николай Гаври
лович Горбунов рассказыва
ет:

—- Работаю второй год, 
приехал с Алтая. Места мне 
очень нравятся. Но условия 
работы плохие. На ферме 
никакой механизации. Прямо 
хоть уезжай куда-нибудь.

Скоро весна, хозяйство 
должно засеять 150 гекта
ров (раньше в колхозе сеяли 
по 4 5 0 — 500 гектаров). Од
нако сельхозинвентарь не 
отремонтирован, семян нет.

Управляющий подсобным 
хозяйством, бывший  ̂брига
дир колхоза «Красный сиби
ряк» Михаил Павлович Суб
ботин говорит:

— Я уже более тридцати 
лет Живу в Магалах, но та
кого не помню. О развитии 
хозяйства никто не заботит
ся. Поля и луга зарастают, 
удобрений нет. Сейчас мы 
заготавливаем до 1.500 — 
2.000 Центнеров сена. Это 
наполовину. Меньше, чем 
раньше. Урожай зерна полу
чаем по 5 — 6 центнеров с 
гектара. Все приходит в за
пустение.

Работники фермы не пом
нят случая, когда бы специ
алист облурса побывал в 
Магалах и провел какую-ли
бо работу с животноводами 
и полеводами.

Положение в подсобном 
хозяйстве должно вызвать 
серьезную тревогу у руко
водителей объединения’
«Томлеспром» и облурса. 
Нельзя мириться с тем, что 
не используются природные 
ресурсы и сводится на нёт 
ранее созданное производ
ство.

Рабочие Комсомольского 
леспромхоза часто спраши
вают: «Цочему реже стали в 
продаже колбасные изделия, 
говядина и молочные про
дукты?».

А между тем, повторяю, в 
Магалах прекрасные усло-т 
вия для животноводства. На 
естественных выпасах мож
но откармливать сотни быч
ков на мясо, на лугах стого
вать по 4 — 5 тысяч центне
ров сена. А почему не за
няться разведением водопла
вающей птицы? Ведь есте
ственные водоемы прямо в 
деревне! Можно содержать и 
кур-несушек. При хозяйском 
подходе, конечно.

Жители Магалов надеют
ся, что руководители объе
динения «Томлеспром» и 
облурса примут срочные Ме
ры.

С. ЧЕРНОВ.
Первомайский район.

С Т Р А Н Е
Электроизоляционные тру

бки нашли широкое приме
нение в электромашиностро
ении. Они хорошо себя заре
комендовали. Впервые в Со
ветском Союзе введен ГОСТ 
«Трубки изоляционные. Об
щие технические условия».

В. МИХАИЛОВ.

К  5 0  -летию 
образования СССР

30 декабря 1922 года на 
первом Всесоюзном съезде 
Советов полномочными Де
легациями РСФСР, Украин
ской ССР, Белорусской ССР 
и Закавказской СФСР были 
приняты два конституцион
ных акта — Декларация об 
образовании Союза ССР и 
Договор об образовании Со
юза ССР.

Основателем Союза ССР, 
первым главой его первого 
правительства был великий 
Ленин.

Советское многонаци
ональное государство сыг'ра- 
ло в социалистическом пре
образовании республик ог
ромную роль — и в  мощном 
подъеме их экономики а 
культуры, в укреплении обо
роноспособности и междуна
родных позиций, а ныне — 
в решении задач коммуни
стического строительства. 
«Образование СССР, — го
ворится в постановлении 
ЦК КПСС «О подготовке к 
50-летию образования Сою
за Советских Социалистиче
ских Республик», — по сво
ей политической значимо
сти ц социально-экономиче
ским последствиям занима
ет выдающееся место в йс- 
тории Советского государ
ства». * * *

Советское государство

возникло в стране, большин
ство населения которой бы
ло угнетенным. При цариз
ме оно подвергалось бесче
ловечному национальному 
гнету, который Ленин ха
рактеризовал как неслыхан
ный по своей жестокости и 
нелепости. Царская Рос
сия заслужила позорную и 
печальную славу «тюрьмы 
народов».

Поэтому в национальной 
программе большевиков осо
бое ,значение придавалось 
праву наций на самоопреде
ление. Оно означало, как 
разъяснял Ленин, «...право 
на независимость в полити
ческом смысле, на свобод
ное политическое отделение 
от угнетающей нации». Вме
сте с тем Ленин учил, что 
право на самоопределение 
не должно отождествляться 
с обязательностью отделе
ния наций при любых усло
виях и образования ими са
мостоятельных государств. 
«Пролетарская партия, — 
указывал он, — стремится 
к созданию возможно более 
Крупного государства, ибо 
это выгодно для трудящих
ся, она стремится к сближе
нию и дальнейшему слия
нию наций...».

Ленин вооружил партию 
большевиков, еще когда

она готовилась к завоева
нию власти, планом устрой
ства в будущем многонаци
ональной России, способным 
обеспечить государствен
но-правовыми средствами 
такое сближение и дальней
шее слияние наций. Он счи
тал наиболее целесообразной 
формой устройства России 
единую,- унитарную респуб
лику с широкой областной 
автономией для тех народ
ностей, которые . не захотят 
отделиться и останутся в 
ее пределах. Ленин в поряд
ке исключения допускал и 
федерацию, но лишь как од
ну из государственно-право
вых форм разрешения наци
онального вопроса, если она 
будет построена на «полном 
равноправии и безусловном 
праве на политическое са
моопределение за всеми без 
исключения национальностя
ми».

Советское государство, 
руководимое КПСС, с самого 
начала своего возникновения 
приступило к осуществле
нию этого ленинского плана. 
Уже второй Всероссийский 
съезд Советов в обращении 
«К рабочим, солдатам и 
крестьянам!», написанном 
Лениным, заявил, что Со
ветская власть «...обеспечит 
всем нациям, населяющим

Россию, подлинное право 
на самоопределение». Вслед 
за этим Советом Народных 
Комиссаров за подписью 
В. И. Ленина была обнаро
дована Декларация прав на
родов России, в которой со
держалась развернутая про
грамма государственного ре
шения национального воп
роса на основах равенства 
и суверенности народов, их 
права на свободное самооп
ределение, вплоть до отде
ления и образования само
стоятельного государства, 
отмены всех и всяких наци
ональных и национально
религиозных привилегий и 
ограничений, свободного 
развития национальных 
меньшинств и этнографиче
ских групп, _ населяющих 
Россию.

Ленин всегда с уверенно
стью подчеркивал, что пра
во наций на самоопределе
ние не приведет к распаду 
России и образованию мно
гочисленных независимых 
национальных государств. 
«Чем демократичнее будет 
республика Российская, — 
писал он, — чем успешнее 
организуется она в респуб
лику Советов рабочих и 
крестьянских депутатов, тем 
более могуча будет сила доб
ровольного притяжения к

такой республике трудящих
ся масс всех наций».

Это предвидение Ленина 
подтвердилось. Вскоре пос
ле установления Советской 
власти на территории , быв
шей Российской империи 
стали возникать государст
венные образования нацио
нальностей. Советское пра
вительство, верное политике 
раскрепощения народов, бес
препятственно признавало 
их независимость. Однако 
это не стало фактором 
разъединения и обособления 
народов России, а, наоборот, 
явилось предпосылкой их 
дальнейшего добровольного 
сближения и более тесного 
сплочрния. Украинский . и 
белорусский народы на пер
вых же съездах Советов 
своих республик выразили 
солидарность с Советской 
Россией и по свободной во
ле объявили себя ее феде
ративными частями. То же 
самое происходило и у дру
гих народов.

Так в советских респуб
ликах зародилось народное 
движение за объединение их 
в единое многонациональное 
государство, Завершившееся 
затем образованием Союза 
ССР. В ходе объединитель
ного движения республик, 
руководимого КПСС, прак

тически возник вопрос о го
сударственно-правовой фор
ме такого объединения и 
образования многонацио
нального государства. При
нимая во внимание изменив
шиеся условия и желание 
народных масс республик, 
Ленин высказался за исполь
зование в России федера
ции, которую он всегда рас
сматривал как форму раз
решения национального воп
роса, и образование федера
ции советских национальных 
республик. Впервые об этом 
было заявлено в декабре 
1917 года Советом Народ
ных Комиссаров в Манифе
сте к украинскому народу, 
написанном Лениным: «Мы, 
Совет Народных Комисса
ров, — говорилось в нем, — 
признаем Украинскую Рес
публику, ее право совершен
но отделиться от России 
или вступить в переговоры 
с Российской Республикой 
о федеративных и тому по
добных взаимоотношениях 
между ними».

Первой советской феде
рацией явилась РСФСР, ко
торая была декретирована в 
январе 1918 года третьим 
Всероссийским съездом Со
ветов, провозгласившим Со
ветскую Россию федерацией 
национальных советских

республик, свободным сою
зом свободных наций. Обра
зование Российской Феде
рации имело особое значе
ние для формирования впо
следствии Союза ССР. Бу
дучи первым ответом со сто
роны русского народа, яв
лявшегося центром притя
жения национальностей на 
всех этапах объединительно
го движения, на их стремле
ние к объединению с ним в 
рамках единого многонаци
онального государства, она 
наглядно показала целесооб
разность при Советской вла
сти федерации, предложен
ной Лениным.

Важной вехой на пути к 
образованию СССР явился 
также федеративный союз 
трех закавказских республик 
— Азербайджана, Армении 
и Грузии, образование в де
кабре того же года Закав
казской Советской Федера
тивной Социалистической 
Республики. В отличие от 
РСФСР, которая состояла 
из автономных образований, 
ЗСФСР была построена на 
договорных отношениях ме
жду независимыми, т. е. су
веренными советскими рес
публиками. Это было новым 
шагом в развитии советского 
федерализма, получившего 
свое глассическое воплоще

ние на новом этапе объеди
нительного движения в Со
юзе ССР.

К концу гражданской 
войны на территории быв
шей Российской империи 
сформировались Российская 
Советская Федеративная 
Социалистическая Респуб

лика, Украинская ССР, Бе
лорусская ССР и Закавказ
ская Советская Федератив
ная Социалистическая Рес
публика. Они и явились го
сударствами — учредителя
ми Союза ССР.

Образование СССР яви
лось наиболее полным вопло
щением: идей ’Ленина , о 
строительстве Советского 

многонационального государ
ства, осуществленном под 
его непосредственным руко
водством. На основе глубо
кого научного анализа В. И. 
Ленин показал, что без са
мого тесного объединения 
своих усилий советским рес
публикам невозможно от
стоять свое независимое су
ществование перед лицом 
мирового империализма; Оно 
необходимо народам для 
восстановления разрушен
ных империализмом произ
водительных сил, создания 
единого, регулируемого по 
общему плану социалисти
ческого хозяйства, рацио-

■»

/

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



i

6 апреля 1972 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ

>
Александр Григорьевич 

Опалев двадцать шесть лет 
работает часовым мастером. 
Сколько различных марок 
часов прошло за это время 
через его руки!

— Как-то принесли мне, 
— говорит Александр Гри
горьевич, — старинные ци
линдрические часы. Конст
рукция интересная. Долго 
с ними сидел. Отремонтиро
вал. Пошли... Люблю свою

работу. Люблю возиться с 
разными сложными и инте
ресными механизмами. Вот 
часто можно услышать: ча
сы неудачные попались. А  
ведь, любые часы можно ис
править так, что они будут 
идти много лет очень точно.' 
Но, конечно,- и к часам надо 
относиться бережно.

Александр Григорьевич — 
мастер первого класса. Это 
один из лучших работни

ков часового цеха Дома бы
та № 2. Своей профессии 
он обучил немало учеников. 
Вместе с ним в одной ма
стерской работает его брат 
Николай. Дочь Галина — 
тоже часовой мастер — ра
ботает сейчас в Ленингра
де.

— Так что профессия 
моя, — улыбается Алек
сандр Григорьевич, — пере
росла в потомственную.

Фото В. Казанцева.

ОБЗОР ПИСЕМ

ОТКРОИТЕ К Л УБ
Нерешительный девичий 

голос проговорил в трубке:
— Это редакция? -Извини

те за беспокойство, но мы, 
то есть молодежь нашей де
ревни, просим прислать к 
нам корреспондента.

— А что произошло? — 
осведомилась я.

— В обгцем-то ничего, —
замялась девушка, — но, 
знаете, у нас уже год не ра
ботает клуб. В делах день 
пролетает быстро, а вот по 
вечерам просто не знаем ку
да себя деть. Библиотека и 
та на замке... Послушаешь 
рассказы старших, как они 
в развалюшке, при кероси
новой лампе умудрялись 
ставить спектакли, концер
ты, и еще обиднее становит
ся: не сарай, а добрый
клуб через дорогу стоит, но 
в него не попадешь...

Итак, к четырем письмам 
на клубную тему, что, лежа
ли в моей папке прибавилось 
еще одно, устное. Девушка 
из деревни Лаврово закончи
ла свой монолог привычным 
«помогите».

Неизменный замок на две
рях клуба и библиотеки по
вергает в уныние не только 
жителей Лавровского отделе
ния Рыбаловского совхоза, 
но и население поселка Кур- 
лек Томского района. - С ию
ня прошлого года, — пишет 
В. Иванов, — мы не имеем 
очага культуры. Вернее, он 
есть, но с того дня, как при
били объявление о ремонте, 
двери клуба на замке. А 
помнится, летом администра
ция Тимирязевского лес
промхоза пообещала нам: 
«Клуб будет работать в ав
густе». Потом потекли сро
ки, определяемые красными 
датами календаря: Седьмое
ноября, Первое января... За 
это время Курлек стал от
носиться к Томскому лесо
промышленному объедине
нию, а хозяина у клуба так 
и не нашлось...

Годы меняют облик села, и 
в первую очередь встают на 
видных местах хорошие клу
бы, как свидетельство того, 
что культурно-массовая ра
бота на селе— дело первосте
пенное. Но всегда ли хозяе
вам построенных клубов в 
них уютно, или остаются они 
просто архитектурными со
оружениями?

После длительной перепи
ски с райкомом партии й 
управлением кинофикации 
решил обратиться в редак
цию киномеханик из села 
Цыганова Зырянского райо
на:

«Вид нашего клуба при
личный: новое здание с пре
красной отделкой. Фильмы 
демонстрируются регулярно. 
Словом, рее, как и должно 
быть в клубе... Но не идет 
•народ в кино... А все из-за 
звука. Хоть он и мощный, 
но ничего не разберешь, 
сплошной грохот. Киноуста
новка тут ни при чем: строи
тели что-то недоделали. Пос
ледняя комиссия установила, 
что для хорошего звука надо 
еще раз обшить потолок. Но 
на том дело и кончилось. По 
сей день невозможно смот
реть кинофильмы, и, куда бы 
я ни обращался, все отмахи
ваются: не наше дело...»

Не в радость клуб и жи
телям станции Васандайка, 
о котором пишут А. Гри
горьев и В. Медведев:

«До прихода новой заве
дующей клубом Н. П. Вет
ровой у нас все-таки клуб 
хоть как-то работал. К нам 
приезжали концертные
бригады из Томска и стан
ции Тайги. Были кружки ху
дожественной самодеятель
ности. Были в клубе шахма
ты, теннис. Сейчас все по- 
иному: теперь, если хочешь 
попасть в клуб, надо сторо
жить, когда его откроют. А 
по воскресеньям замок с 
дверей заведующая снимает 
за несколько минут до нача

ла кино. Вот мы и слоняем
ся по улицам. Словно два за
ла в Местном очаге культу
ры не для нас. При клубе 
даже баянист числится, но 
мы ни разу не слышали, как 
он играет...»

Передо мной осталось 
последнее письмо. Оно тоже 
из Басандайки. Его автор — 
Т. Морячкина. По взволно
ванному рассказу чувствует
ся, что человек она не рав
нодушный, а поэтому хочет
ся ей видеть свой клуб ме
стом активного отдыха. Чи
тательница затрагивает в 

t письме серьезную тему о 
том, почему порой сельские 
клубы остаются без хозяина. 
Она пишет:

«Молодежи у нас много, 
значит, есть и таланты, но 
где они?.. Ведь без нас са
мих никто не'организует ни 
самодеятельность, ни тема
тический вечер. Где же вы, 
активисты?!»

Я полностью присоединя
юсь к словам Т. Морячкиной. 
Надо не только требовать и 
жаловаться, но и самим при
ложить максимум усилий, 
чтобы клуб на селе стал сво
им домом. Мне понятна го
речь девушки из деревни 
Лаврово и всех тех, кто, 
лишившись единственного 
очага культуры, посылает 
нам сигналы бедствия.

Помнится, с каким нетер
пением ожидали мы суббо
ты... Как перебирали зара
нее свой нехитрый гарде
роб... Деревенские танцы... 
Они для нас были, малень
ким праздником, который 
начинался с порога клуба. И 
как часто наши субботние 
вечера превращались в им
провизированные концерты!.. 
Не могу представить, на
сколько скучной и однооб
разной была бы тогда наша 
жизнь, не будь почерневше
го с высоким крыльцом ста
рого клуба...

А. ТАРАСОВА.

/ З & Ь .
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ПРОТЕСТЫ ПРОТИВ 
ДЕЙСТВИЙ ПРАВЫХ

БОНН, 4 апреля. (ТАСС). 
Западногерманские правые 
совершили еще один пре
ступный акт. В ночь на 3 ап
реля неонацистские элемен
ты подожгли бн?ро организа
ции Германской коммуни
стической партйи в одном из 
районов' Гамбурга — Хар- 
бурге. Помещение бюро было 
почти полностью уничтоже
но. Прибывшим пожарным 
командам лишь с Трудом 
удалось воспрепятствовать 
тому, чтобы пожар не рас
пространился на жилые 
квартиры, которые находят
ся в том же здании.

Районная - организация 
ГКП охарактеризовала этот 
наглый акт неонацистских 
элементов ч как «очередное 
звено в цепи действий», ко
торыми западногерманские 
правые пытаются воспре
пятствовать растущей попу
лярности ГКП.

В последние месяцы 
участились попытки разру
шить помещения, принадле
жащие Германской коммуни
стической партии, а также 
неоднократные случаи шан
тажа и запугивания активи
стов ГКП.'

Эти действия правых, яв
ляющиеся порождением от
кровенной политики анти
коммунизма, встречают 

осуждение со стороны демо
кратической общественности 
ФРГ.

К Л Я Т В А  Н А  В Е Р Н О С Т Ь  
П А Р Т И И  И Н А Р О Д У

БУДАПЕШТ, 4 апреля. 
Корр. ТАСС В. Филиппов 
передает:

Расцвела сегодня пло
щадь Парадов венгерской 
столицы. Ее украшают сот
ни красных и национальных 
красно-бело-зеленых флагов. 
Транспаранты на фасадах- 
зданий славят 4 апреля —■ 
День освобождения Венгрии 
Советской Армией от немец
ко-фашистских захватчиков, 
нерушимую советско-венгер
скую дружбу.

Сегодня сюда, к памятнику 
Владимира Ильича Ленина 
пришли более 30 тысяч юно
шей и девушек Будапешта.

Перед руководителями 
ВСРП, венгерского прави
тельства, ветеранами вен
герского рабочего движения 
они торжественно заявили, 
что будут верными продол
жателями дела своих отцов, 
будут верны делу партии и 
народа, идеям пролетарско
го интернационализма.

С речью перед участника

ми митинга выступил пер
вый секретарь Будапешт
ского городского комитета 
ВКСМ Андраш Чилек. 
Судьба венгерского народа, 
его будущее неразрывно 
связаны с Советским Сою- 
зом*. с содружеством социа
листических стран, подчерк
нул оратор.

Клятву на верность пар
тии и народу сегодня прине
сли также молодые комсо
мольцы и других городов 
Венгрии.

ЭСКАЛАЦИЯ ВОЗДУШНОЙ ВОЙНЫ
ВАШИНГТОН, 4 апреля. 

(ТАСС). В Вашингтоне со
стоялось совещание прези
дента Р. Никсона с госу
дарственным секретарем 
У, Роджерсом, министром 
обороны М. Лэйрдом, пред
седателем комитета началь
ников штабов адмиралом 
Т. Мурером. Здесь сообща
ют, что на этом совещаний 
обсуждалось положение во 
Вьетнаме. С этой же целью 
специальный помощник пре
зидента по национальной 
безопасности Г. Киссинджер 
созвал заседание «специаль
ной группы действия». Ме
стные наблюдатели связы
вают обострение ситуации во

Вьетнаме с саботажем Сое
диненными Штатами париж
ского совещания и эскалаци
ей воздушных налетов аме
риканской авиации на стра
ны Индокитая.

Секретарь Белого дома по 
вопросам печати Р. Зиглер 
заявил, что американское 
правительство «оставляет 
открытыми все возможно
сти дальнейших действий 
американской авиации и 
войск'во Вьетнаме». Он фак
тически подтвердил сообще
ния о расширении воздушной 
войны.

По сообщениям американ
ских информационных
агентств, сейчас в Тонкин

ский залив переброшены 
авианосцы «Китти Хок» и 
« Конетелл ейшн».. Сообщает
ся также о введении состоя
ния боевой готовности бом
бардировщиков «В-52».

Газета «Нью-Йорк тайме» 
в редакционной статье выра
жает серьезную тревогу в 
связи с эскалацией воздуш
ной войны во Вьетнаме. Га
зета заявляет, что это «не 
способствует стабилизации 
обстановки на земле Южно
го Вьетнама». Такое исполь
зование американской мощи, 
отмечает «Нью-Йорк
тайме», еще больше подры
вает перспективы урегулиро
вания путем переговоров.

Осадное положение в Сальвадоре
САН-ХОСЕ, 4 апреля. 

(ТАСС). В Сальвадоре вве
дено осадное положение. 
Эта мера принята после по
давления 26 марта попытки 
группы военных свергнуть 
президента Фиделя Санче
са. Сальвадорское прави
тельство развернуло кампа
нию преследований и терро
ра в стране с целью распра
виться со своими политиче
скими противниками.

КАРАКАС, 4 апреля. 
(ТАСС). Латиноамерикан
ская конфедерация трудя
щихся (ЛАКТ) заявила ре
шительный протест против 
кровавого террора, который 
военная диктатура Сальва
дора развязала в стране.' 
Попирая права народа, гово
рится в опубликованном в 
венесуэльской столице заяв
лении ЛАКТ, сальвадорское

правительство начало волну 
убийств й репрессий против 
патриотов. Таким путем оно 
стремится укрепить свой 
режим, представляющий ин
тересы ничтожной кучки 
феодалов — 14 богатых , се
мей, жиреющих на произ
водстве кофе и хлопка и 
пользующихся поддержкой 
американского империализ
ма.

Репортаж 
из Сан-Хосе ПО ФАЛЬШ ИВОМУ СЦЕНАРИЮ

Позорное для США суди
лище, затеянное в Сан-Хосе 
по так называемому «делу» 
Анджелы Дэвис, все больше 
напоминает бездарную ин
сценировку, причем явно 
неудачливый режиссер — 
прокурор А. Харрис — про
сто не в состоянии добиться 
от подобранных обвинением 
актеров-свидетелей сколько- 
нибудь убедительной иг
ры по заведомо фальшиво
му сценарию. Свидетели ли
бо безбожно путаются в са
мых элементарных вопросах, 
либо вообще молчат.

К чему, собственно, сво
дятся на данном этапе про
цесса усилия обвинения? Не 
имея ни малейших доказа
тельств какой бы то ни было 
«причастности Анджелы Дэ
вис к убийству — а именно 
это и является главным пун
ктом пространного «обви
нительного заключения», —  
прокурор Харрис сосредото
чил все свои небогатые ре
жиссерские способности на 
том, чтобы, во-первых, мак
симально затушевать поли
тическое существо процесса, 
а во-вторых, искусственно 
поддерживать в зале суда 
атмосферу истерии.

Посмотрите, как А. Хар
рис преподносит членам су
дебного жюри так называе
мое «дело Анджелы Дэ
вис»...

Для начала прокурор про
странно рассказал о траги
ческой перестрелке, которая 
произошла! в суде города 
Сан-Рафел 7 августа 1970 
года. В тот день, как извест
но, группа негритянских ак
тивистов предприняла отча
янную попытку освободить 
при помощи оружия своих

арестованных товарищей — 
Джеймса Макклейна, Уилья
ма Кристмаса и Рашелла 
Маги. По словам прокурора, 
участники этого предприя
тия, захватив в качестве за
ложников судью, помощника 
прокурора и трех членбв 
жюри, намеревались также 
«обменять» их позднее на 
находившихся в заключении 
трех «соледадских братьев» 
— негритянских революцио
неров Джорджа Джексона, 
Джона Клатчетта и Флита 
Драмго. *

А. Харрис, как и следова
ло ожидать, страрательно 
обходит молчанием тот факт, 
что эта отчаянная попытка 
была прежде всего порож
дением созданной реакционе
рами расистской оистемы су
дов и тюрем —- системы, ко
торая не только не гаранти
рует представителям негри
тянского народа сколько-ни
будь объективного разбира
тельства, но заведомо обре
кает их'на роль жертв поли
цейского и судебного произ
вола.

Зато тот же самый проку- 
рбр Харрис обстоятельно 
расписывает трагические по
следствия «инцидента 7 ав
густа», в ходе которого по
гибли 17-летнйй Джонатан 
Джексон — брат Джорджа 
Дженсона, судья Г. Лейли и 
Дж. Макклейн. При этом 
Харрис не отказывает себе 
в удовольствии как можно 
чаще упоминать о том, что 
на месте перестрелки было 
обнаружено оружие, когда-то 
зарегистрированное на имя 
Анджелы Дэвис. Значит, с 
апломбом заявляет проку
рор,, Анджела Дэвис «уча
ствовала в убийстве» и «за

слушивает высшей меры на
казания» — то есть пожиз
ненного тюремного заключе
ния.

Вот только, доказывая это 
нелепое обвинение, ни неза
дачливый прокурор, ни пер
вые из 104 вызываемых им 
в суд «свидетелей» никак не 
могут, что называется, све
сти концы с концами.

Всем известно, что 7 ав
густа 1970 года Анджелы 
Дэвис вообще не было в го
роде Сан-Рафел. Нет ника
ких доказательств того, что 
.молодая коммунистка, кото
рая всегда боролась за ос
вобождение политических за
ключенных в США путем 
легальных массовых дейст
вий и является убежденным 
противником террористиче
ских актов, участвовала в 
каком-либо «заговоре», свя
занном с событиями в Сан- 
Рафеле.

Даже прокурор Харрис 
не может не признать, что 
Анджела Дэвис приобрела 
оружие на законном основа
нии, в соответствии с суще
ствующими в Калифорнии 
правилами, и исключительно 
в целях личной защиты от 
угрожавших ей калифорний
ских мракобесов. «За свою 
жизнь я столкнулась с сот
нями и тысячами угроз фи
зической расправы, — зая
вила на суде сама Анджела 
Дэвис. -— Негритянка, кото
рая выросла на юге Соеди
ненных Штатов, хорошо 
знает, что без оружия ей не 
обойтись. Чтобы выжить, 
мне просто необходимо было 
оружие».

И, наконец, самое главное 
— и в  обвинительном • за
ключении, и в показаниях

свидетелей нет ни единого 
намека на «доказательство» 
того, что Анджела Дэвис 
могла умышленно передать 
кому бы то ни было принад
лежащее ей оружие для со
вершения преступления. 
Кстати, в портфеле, с ко- 

. торым Джонатан Джексон 
пришел 7 августа в зал су
да в Сан-Рафеле, были об
наружены книги, которые 
юноша, часто бывавший в 
квартире Анджелы Дэвис, 
неоднократно брал без ведо
ма хозяйки.

В течение двух дней су
дебного разбирательства 
первые три свидетельницы 
обвинения, подстегиваемые 
вопросами прокурора, рас
сказывали суду самые дра
матические детали девят
надцатисекундной перест
релки в Сан-Рафеле. Пока
зательно, что в ходе допро
са 'прокурор добился от сви
детелей даже таких «под
робностей», о которых они 
ничего не знали на предва
рительном следствии.

Но что же в конце кон
цов удалось доказать обви
нению? Только то, что было 
известно раньше и абсолют
но никем не оспаривалось, 
то есть факт перестрелки 
7''августа 1970 года,- кото
рый не имел и не имеет к 
Анджеле Дэвис ни малей
шего отношения.

Мрачный водевиль, по
ставленный прокурором 
А. Харрисом по заведомо 
фальшивому сценарию, пока 
явно не оправдывает на
дежд, которые возлагали на 
него его авторы.

Э. БАСКАКОВ, 
корр. ТАСС.

^  БЁРЛ^Н. В организаци
ях Общества герллано-советс- 
кой дружбы, насчитывающих 
3,7 млн. членов, проходит 
отчетно-выборная кампания. 
Она продлится до июня, ког
да будет отмечаться 25-летие 
этой массовой организации 
трудящихся ГДР.

В ходе отчетно-выборной 
кампании, продолжающейся 
около трех месяцев, в ряды 
общества вступило свыше 200 
тысяч граждан ГДР.

(Ц) СОФИЯ. «Неделя леса» 
началась в Болгарии. За годы 
народной власти во многих 
уголках республики зашумели 
новые лесные массивы. Созда
но много новых лесопитомни
ков.

Сейчас лесной фонд Болга
рии составляет почти 3.600 ты
сяч гектаров. Из них почти од
на треть —  это л'еса, посажен
ные за последние 25 лет.

@  ХАНОЙ. В ходе крупных 
наступательных операций в 
провинциях Куангчи и Тхыат- 
хиен с 30 марта пск 3 апреля 
бойцы Народных вооружен
ных сил освобождения Южно
го Вьетнама вывели из строя 
6.500 солдат противника, сби
ли пять американских самоле
тов* захватили, уничтожили 
или повредили 100 вражес
ких танков и военных машин и 
потопили 3 военных судна. Об 
этом сообщает агентство пе
чати Освобождение.

НЬЮ-ЙОРК. Наращивая 
свою военную мощь в Тонкин
ском заливе, американское 
военное командование напра
вило к берегам Вьетналла еще 
два ударных авианосца —  
«Констеллейшн» и «Китти 

Хок», с приходом которых об
щее количество авианосцев 
США в этом районе увеличит
ся до четырех. Об этом сооб
щает корреспондент агентст
ва АП из Сайгона, ссылаясь 
на заявление представителя 
военного командования США 
в Южном Вьетнаме.

ЛО Н Д О Н . Как явствует 
из итогов опроса, проведен
ного газетой «Санди миррор», 
массы престарелых людей в 
Англии вынуждены довольст
воваться мизерной пенсией. 
Каждый из 7.500 пенсионеров, 
среди которых был проведен 
опрос, получает в среднем 
всего лишь 75 пенсов в неде
лю. Как можно прожить на 
эту скудную пенсию старыч.-ч 

|л кадям, задает &опрос газета, п 
?если цены на продукты пита- П. 
?ния растут в Англии с ката-"'' 
строфической быстротой.

@  РИМ. По последним дан
ным, в Италии насчитывается 
1 млн. 200 тыс. безработных.

ПАРИЖ. Согласно дан
ным, опубликованным мини
стерством по вопросам труда, 
занятости и населения, в 1971 
году во Франции состоялось 
в общей сложности 4.350 заба
стовок (в 1970 году — ■ 2.950). 
Наиболее крупными были вы
ступления в защиту своих прав 
трудящихся машинострои
тельной, металлообрабаты
вающей, автомобильной,
строительной промышленно
сти.

А  ДАККА. Ур аган большой 
силы обрушился на северо- 
восточные районы Бангладеш. 
Скорость ветра превышала 
200 километров в час. По 
предварительным данным, в 
результате урагана погибли 
около 150 человек, более 350 
ранены, разрушено 6 тысяч 
домов, 40 тысяч человек оста
лись без крова. Администра
ция предпринимает срочные 
меры для оказания помощи 
пострадавшим.

Ураган частично задел и 
столицу Бангладеш Дакку. По 
городу пронеслась сильная 
пылевая буря, сопровождав
шаяся Градом.

ГО СУД АРСТВА
нального общественного юза ССР являются только
разделения труда и эффек
тивного использования при
родных богатств на благо 
всех народов страны; нако
нец, оно необходимо для 
обеспечения неуклонного ро
ста благосостояния трудя
щихся, всестороннего разви
тия и расцвета культуры 
всех наций и народностей 
страны. Ленин отверг имев
ший в то время хождение 
план «автономизации» рес
публик, согласно которому 

f  все независимые республи
ки должны были входить в 
состав РСФСР на правах 
автономных республик, и 
показал необходимость при
знания всех республик рав
ноправными и вхождения их 
в СССР как «... в  новый со
юз, новую федерацию...» 
Образование СССР было 
торжеством ленинской на
циональной политики КПСС, 
ленинских идей о советском 
федерализме.

СССР представляет собой 
союзное государство нового 
типа, отличное от всех 'союз
ных государств, созданных 
эксплуататорскими, класса
ми. Это проявляется как в 
сущности советских респуб
лик вошедших в состав 
СССР, так и в принципах, на 
которых этот союз строится.

Субъектами (членами) Со-

социалистические государст
ва, имеющие форму респуб
лики Советов. Поэтому, на
пример, в состав СССР в 
момент его образования не 
вошли две советские респуб
лики Средней Азии— Бухар
ская и Хорезмская, так 
как они в то время еще не 
стали социалистическими 
государствами.

Все союзные республики 
являются государствами, об
разованными по рациональ
ному признаку. Именно в 
силу этого СССР является 
государственно - п р а в о в о й  
формой разрешения нацио
нального вопроса.

Все республики вошли в 
состав СССР добровольно: 
прежде чем был подписан 
Договор об образовании 
СССР, вопрос о вхождении 
каждой из них в состав 
СССР всесторонне обсуж
дался как в партийных ор
ганизациях республик, так 
и непосредственно широки
ми массами трудящихся 
всех национальностей на 
собраниях, митингах, на ме
стных и республиканских 
съездах Советов и получил 
их полное одобрение. Выс
шим проявлением добро
вольности вхождения рес
публик в СССР и прочности 
советского многонациональ

ного государственного строя 
является право свободного 
выхода союзных республик 
из состава Союза, в корне 
отрицаемое всеми буржуаз
ными федерациями прошло
го и настоящего.

Особенностью СССР как 
союзного государства также 
является равноправие рес
публик, входящих в его со
став: все они пользуются 
равными правами ' во всей 
жизни СССР, несут равные 
обязанности перед Союзом 
и, следовательно, перед все
ми народами, объединенны
ми в этом сооюзном государ
стве.

Взаимоотношения между 
Союзом ССР и союзными 
республиками основываются 
на принципах демократиче
ского централизма. В со
ветской федерации обеспе
чивается разумное сочета
ние централизаций некото
рых функций в руках Сою
за ССР в общих .интересах 
всех республик и их децен
трализации для самостоя
тельного осуществления 
союзными республиками го
сударственной власти на 
своей территории.

Ленин указывал, что 
только громадная внима
тельность к интересам раз
личных наций устраняет по
чву для конфликтов, устра
няет взаимное недоверие. 
Он настаивал, чтобы во всем 
обеспечивалось полное рав
ноправие республик.

Эти указания Ленина во
площены во всех государст

венно-правовых институтах 
СССР: они построены таким 
образом, чтобы обеспечива
лось полное равноправие 
республик и внимательный 
учет общих для всего Сою
за ССР интересов, а равно 
и интересов его республик. 
Так, в Верховном Совете 
СССР имеются две палаты, 
одна из которых (Совет Со
юза) обеспечивает учет в 
деятельности высшего орга
на государственной власти 
СССР интересов, общих для 
всех республик, а другая 
(Совет Национальностей) — 
интересов союзных и авто
номных республик, автоном
ных областей и националь
ных округов, обусловленных 
их особенностями; в ряде 
органов Союза ССР в кон
ституционном порядке обес
печивается особое предста
вительство союзных рес
публик для наиболее полно
го отражения в их деятель
ности специфических инте
ресов и нужд республик.

Ленин писал, что «...для 
устранения всякого нацио
нального гнета крайне важ
но создать автономные ок
руга, хотя бы самой неболь
шой величины, с цельнцм, 
единым национальным со
ставом...»' Это особенно 
важно для нашей страны, 
где насчитывается более ста 
наций и народностей и где, 
кроме национальностей, об
разующих союзные респуб
лики, проживают компакт
ными коллективами десятки 
народов, как правило, в

прошлом либо не имевших 
своей государственности, ли
бо давно ее утративших. Ис
ходя из принципа суверен
ности и равноправия наро
дов, Советское правительст
во официально распростра
нило действие права на са
моопределение на все эти на
ции и народности страны. 
Они по свободному воле
изъявлению осуществили 
право на самоопределение в 
форме • различных видов 
автономии в рамках много
национальных союзных рес
публик; автономных респуб
лик, автономных областей и 
национальных округов.

Советская федерация и 
автономия, будучи государ
ственно-правовыми форма
ми разрешения националь
ного вопроса, получили 
большое развитие за 50 лет 
существования Союза ССР. 
Ленин еще при провозгла
шении РСФСР гениально 
предвидел закономерность 
развития советской федера
ции. «Мы, — говорил он, — 
властвуем, не разделяя по 
жестокому закону Древнего 
Рима, а соединяя всех тру
дящихся неразрывными це
пями живых. интересов, 
классового- сознания... Со
вершенно добровольно, без 
лжи и железа, будет расти 
федерация, и она несокру
шима».

«Без лжи и железа» раз
вивалось наше социалисти
ческое федеративное госу
дарство, привлекая к себе 
все новые республики мощ
ной силой примера в нала

живании братского сотруд
ничества и всесторонней 
взаимопомощи народов в 
строительстве новой жизни. 
В 1925 году вошли в состав 
Союза ССР Узбекская и 
Туркменская ССР, в 1929 
году — Таджикская ССР; в, 
1936 году стали союзными 
республиками Казахская и 
Киргизская ССР, а также 
Азербайджанская, Армян
ская и Грузинская ССР в 
связи с расформированием 
ЗСФСР; в 1940 году в 
Союз ССР вошли Молдав
ская, Литовская, Латвийская 
и Эстонская ССР; в том же 
году в составе СССР появи
лась Карело-Финская ССР, 
преобразованная в 1957 го
ду по свободному волеизъяв
лению ее народа из союз
ной в Карельскую АССР ‘ в 
составе РСФСР. Таким об
разом, если в 1922 году при 
образовании СССР в его со
ставе были лиЩь четыре 
союзные республики, то в 
настоящее время Союз ССР 
состоит из 15 республик.

Значительное увеличение 
числа членов Союза ССР 
сопровождалось воссоеди
нением с помощью и при 
мощной поддержке со сторо
ны всего Союза разрознен
ных земель национально
стей или возвращением рес
публикам ранее принадле
жавших им территорий. 
Этим были созданы реаль
ные условия для заверше
ния процесса консолидации 
и формирования социали
стических наций.

В  процессе развития

СССР неуклонно повышает
ся роль союзных республик, 
обладающих ныне больши
ми материальными - и куль
турными возможностями, 
расширяются права союзных 
республик. Так, в связи е 
экономической реформой 
значительно расширены 
права союзных республик в 
области планирования, ка
питального строительства, 
финансирования, труда и за
работной платы, централиза
ции средств, направляемых 
на жилищное строительство 
и строительство детских до
школьных учреждений и т. д.

Таков ныне наш Союз 
ССР — советское многона
циональное социалистиче
ское государство, обеспечив
шее не только полное рас
крепощение угнетавшихся в 
прошлом народов России, но 
и их бурный расцвет, вырав
нивание уровня экономиче
ского и социально-культур
ного развития республик, их 
фактическое равенство.

«Советский Союз, — го
ворится в постановлении ЦК 
КПСС «О подготовке к 
50-летию образования
Союза Советских Социали
стических Республик», — 
олицетворяет собой небыва
лые ранее в истории отно
шения единства и дружбы 
свободных народов. Эта 
дружба — одно из величай
ших завоеваний социализма, 
могучая движущая сила со
ветского общества, неисся
каемый источник творческо
го созидания трудящихся 
всех национальностей СССР

во имя самой благородной 
цели — построения комму
низма».

За годы Советской власти 
марксистско-ленинская ■ на
циональная политика выдер
жала испытание на практи
ке, одержала полную побе
ду. Как подчеркивается в 
постановлении ЦК КПСС «О 
подготовке к 50-летию обра
зования Союза Советских 
Социалистических Респуб
лик», отмечая славный юби
лей, мы должны следовать 
ленинской традиции —  под
водя итоги сделанному, об: 
ращаться прежде всего к за
дачам сегодняшнего и завт
рашнего дня. XXIV съезд 
КПСС очень четко опреде
лил эти задали в условиях 
коммунистического строи
тельства. В  истекшие годы 
под руководством партии 
были сделаны новые шаги 
по пути всестороннего раз
вития каждой из братских 
советских республик, по пу
ти дальнейшего постепенно
го сближения наций и народ
ностей нашей страны. Это; 
сближение происходит в ус
ловиях внимательного учета 
национальных особенностей, 
развития социалистических 
национальных культур. По
стоянный учет как общих 
интересов всего нашего Сою
за, так и интересов каждой 
из образующих его респуб
лик — такова суть полити
ки партии в этом вопросе.

А. КИМ, 
доктор юридических 
наук, профессор Том

ского университета.
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ЭТО И ЕСТЬ РАБОТА СО ЗРИТЕЛЕМ
Года три назад, когда те

левидение только входило в 
быт кривошеинцев, дела рай
онного кинотеатра немного 
пошатнулись- Зрители пред
почли домашний диван крес
лам зрительного зала. Неко
торые киномеханики ослаби
ли работу со зрителем, не 
очень стремились улучшать 
качество показа фильмов.

Помню, на совещании ме
хаников каждый второй из 
них свои промахи и неудачи 
объяснял конкуренцией те
левидения.

В этой атмосфере не
сколько необычно прозвуча
ло выступление киномехани
ка Петровского стационара 
Юрия Осиповича Алыкеро- 
ва. Он, отличник кинемато
графии СССР, заявил, что 
не видит в телевидении кон
курента, а, напротив, счита

ет редкие пока еще в Пет
ровке голубые экраны свои
ми помощниками.

Юрий Осипович рассказал 
коллегам, какую связь име
ет со школой, как перед де
монстрацией фильма идет на 
животноводческую ферму, в 
ремонтную мастерскую, на 
строительные объекты — бе
седует о кинофильме, о его 
создателях и артистах, о его 
значении. Старается увязать 
содержание фильма с совре
менностью, с делами родного 
совхоза.

С того памятного совеща
ния прошло несколько лет. 
Сейчас по вечерам голубой 
экран светится чуть ли не в 
каждой четвертой квартире 
(для северного района это не 
так уж мало). Но посмотри
те на данные годовых отче
тов киномехаников: план

1971 года по количеству се
ансов выполнен на 120,6 
процента, по обслуживанию 
зрителей — на 116,4 и по 
сбору денежных средств — 
на 107,4 процента.

Успех этот объясняется не 
только укреплением мате
риальной базы кинотеатров. 
В нашем районе 95 процен
тов населения смотрит сей
час фильмы на широком эк
ране. На всех центральных 
усадьбах совхозов зритель
ные залы хорошие, удобные. 
Только за прошедший год в 
Елизарьевском и Малинов
ском сельских клубах уста
новлена новая аппаратура 
для широкоэкранного пока
за кино, а в Володинском 
сельском Доме культуры — 
новейшая аппаратура
КСЕНОН-1. В феврале за
кончен монтаж такой же

установки в Никольске, пла
нируется ее монтаж и в Жу
ковском сельском Доме куль
туры.

Но главное все-таки — в 
кадрах киномехаников, их 
тесной дружбе с обществен
ными организациями. Из 58 
человек, работающих в ди
рекции1 киносети, 16 завоева
ли звание ударников комму
нистического труда, многим 
присвоено звание «Лучший 
киномеханик' области», не
сколько человек являются 
«Отличниками . кинематогра
фии СССР».

Было время, когда обязан
ности киномехаников ограни
чивались узкими рамками: 

^продемонстрировал фильм— 
и кинобудку на замок. А те
перь к работникам киносети 
предъявляются требования,

как к бойцам идеологическо
го фронта.

Можно было, к» примеру, 
показать фильм «Направле
ние главного удара» просто 
так. Работники стационара 
районного Дома культуры 
поступили иначе.

...Поднимается л занавес, и 
взору присутствующих от
крывается ярко освещенная 
скульптура воина-освободи- 
теля, у подножия которой го
рит Вечный огонь— символ 
Великой Победы и памяти о 
тех, кто не дождался ее. Тут 
же застыл почетный караул.

На сцене — районный во
енный комиссар Виктор Ге
расимович Лощинкин. Он 
рассказал о героических сра
жениях,- о ’воинах, с честью 
пронесших Знамя Победы до 
Берлина А потом предло
жил почтить память погиб
ших минутой молчания.

— Сред!» нас присутству
ют те, кто участвовал в опе
рации «Багратион», запечат
ленной в фильме «Направле
ние главного удара» -— ска
зал далее тов. Лощинкин и 
назвал фамилии.

Затем фронтовиков при
гласили на сцену. Воинов 
приветствовали пионеры. 
Каждому участнику опера
ции прикололи на грудь па
мятный значок и подарили 
цветы.

Ясно, что такое вступле
ние к фильму надолго оста
нется в памяти зрителей.

На премьере фильма «На
правление главного удара» 
присутствовали все киноме
ханики района. Подобным 
образом они организовали 
показ этого фильма в своих 
клубах и домах культуры.

Пионеры из Красного Яра

на всю жизнь запомнят 
фильм «Минута молчания». 
Перед тем как открылся за
навес, они вместе со взрос
лыми стояли перед обелис
ком в память погибшим, воз
лагали венки. На этом ми
тинге у обелиска вручались 
комсомольские билеты. Пос
ле митинга у памятника со
стоялась торжественная ли
нейка, потом встреча с ве
теранами войны и труда.

Примеров, пожалуй, до
статочно. Все они говорят о 
том что в Кривошеинской 
дирекции киносети действи
тельно любят работу со зри
телем.

Наряду с демонстрацией 
художественных фильмов 
кривошеинские киномехани
ки демонстрируют хрони
кально - документальные, 
научно - популярные и сель
скохозяйственные. Раньше 
считалось, ' что их мало 
смотрят. Видно, вкусы тоже 
надо воспитывать.

В этом году начался тема
тический кйнопоказ «Для 
вас, сельские механизато

ры». В  районной газете бы
ли заранее сообщены темы и 
названия фильмов. Перед де
монстрацией или после нее 
специалисты совхозов чита
ют лекции, проводят беседы. 
Механизаторы спрашивают 
киномехаников: «Когда сле
дующий кинопоказ?».

Кинофестивали, занятия 
кинолекториев, коллектив
ные обсуждения фильмов, 
выпуск радио- и световых 
газет на местном материале 
с каждым днем все прочнее 
входят в жизнь.

В  районе с большим ува
жением отзываются о кино
механиках тт. Мохнорылове 
и Подгайском, Спиридонове 
и супругах Храповых, Дель 
и Коновалове, Харитонове и 
Шишко, а также многих дру
гих, которые с честью оправ
дывают высокое звание удар
ников коммунистического 
труда. Уважают их за твор
ческий подход к делу, за все 
хорошее,* что несут они лю-

ДЯМ' К. ЛОБАНОВ.
Кривошеинский район.

ЮРИСТА СЛУШАЕТСЯ ДЕЛО НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНЕГО
Есть в судебной практике 

дела, оставляющие надолго 
горечь, рождающие чувство, 
сходное с предчувствием бе
ды.

Почти всегда такими бы
вают дела о несовершенно
летних. Глядя на 1 4 — 
15-летнего подростка, с тру
дом произносишь «подсуди
мый». Все восстает против 
абсурдности настоящего мо
мента.

В  то время когда его 
сверстники за партами пости
гают премудрости алгебры и 
открывают для себя прекрас
ный мир художественной ли
тературы, он сидит совсем 
на другой скамье, отделен
ной от нашего мира симво
лической деревянной перего
родкой.

Слушается дело несовер
шеннолетнего.. .

Да, этим угловатым под
ростком, совершено преступ
ление. Преступление злост
ное, его уже нельзя остав
лять без внимания и без на
казания. Маленький человек 
стал опасен для окружающих 
и станет много опаснее, если 
его не остановить сейчас.

СудиТся Равиль Тактаба- 
ев, В свои шестнадцать лет 
—г он второй раз на скамье 
подсудимых. Первый раз 
серьезно нарушил закон два 
года назад: поздним октябрь
ским вечером в нетрезвом 
состоянии ударил ножом 
прохожего.
. В ноябре 1970 года Ра
виль был досрочно отпущен 
на свободу. И вот он вновь 
привлекается к суду.

Суд скрупулезно восста
навливает картину происше
ствия, выясняет, насколько 
закономерно случившееся. В 
ходе разбирательства стано
вится ясно, что первое на
казание не образумило под
судимого. Вернувшись из

заключения, он, пьянствовал 
и хулиганил. Больше того, 
он осуждался на 15 суток и 
в его руке опять был нож, 
которым он кому-то грозил. 
И вот за новое серьезное 
нарушение суд снова приго
варивает его к лишению сво
боды.

Публика расходится, в 
пустеющем зале судьи соби
рают со стола бумаги. Дело 
закончено... Но трудно здесь 
поставить точку. Невольно 
задаешь себе вопрос: как все 
же получилось, что этот 
мальчишка, не став полно
правным гражданином, успел 
дважды запятнать свое имя? 
Перелистываем еще раз 
страницы судебного дела. 
Все правильно, вина подсу
димого доказана, справедли
вость приговора не вызыва
ет сомнения.

Но странное дело: чем
больше вчитываешься, тем 
больше растет беспокойство. 
На скользком пути расхля
банного подростка перед ним 
ни разу не стояло сколько- 
нибудь существенной пре
грады! За все проступки, а 
их у него было немало, он 
почти ни разу не понес дол
жного наказания. Из семьи 
в школу Равиль пришел не
радивым и недисциплиниро
ванным. Учился плохо, часто 
пропускал занятия. В пятом 
классе оставался трижды. 
Сначала он хулиганил и 
дрался, затем стал отбирать 
у ребят деньги, которые ро
дители давали им на завт
раки.

Нельзя сказать, что в 
школе с этим мирились. Од
нако вскоре стало очевидно, 
что обычные меры на него 
производят малое действие. 
Не встречая же более кру
тых мер, он все больше .рас
поясывался. Школа, которой 
Тактабаев мешал, сильно ме

шал, решительных мер не 
приняла, хотя пребывание 
такого строптивого; ученика 
было просто вредно. Судите 
сами, какой наглядный урок 
получили одноклассники, 
ставшие . свидетелями1" беспо
мощности учителей в борьбе 
с обнаглевшим, учеником.

Что же можно было еде- . 
лать? Именно этот вопрос я 
задал Л. Ф. Селивановой, 
председателю народного су
да Кировского района, где и 
слушалось дело злополучно
го ученика:

— Следовало бы передать 
трудного подростка из рук в 
руки в рабочий коллектив. 
Такая мера в большинстве 
случаев приводит к успеху. 
Сделать это нужно вовремя, 
до потери контроля над под
опечным.

Как ни нежелательно от
рывать подростка от школы, 
здесь это было бы меньшим 
из двух зол.

Мне вспоминаются пока
зания шестнадцатилетнего 
хулигана. Когда Виктора 
Зевякина спросили о причи
нах нападения на незнакомо
го парня, он ответил:- «Про
сто почувствовал превосход
ство в силе и напал». При
мерно такой же образ мыс
лей складывался и у Такта- 
баева. Безнаказанность де
лала свое дело. И вот свер
шилось то, что рано или 
поздно должно было . про
изойти, — он совершил пре
ступление. ,,, ...

Теперь мне бы хотелось 
остановиться на обстоятель
ствах, так сказать, сопутст
вующих. Как видно из дела, 
Тактабаев рано приучился к 
вину. Выпивал он и с друж
ками, и со случайными зна
комыми, как он сам показал 
на следствии. В некоторых 
семьях на такие «шалости» 
смотрят сквозь пальцы, что-

де рано или поздно все рав
но будет выпивать.

Давно доказано, что ал
коголь даже в небольших до
зах, вреден для подростка. А 
статистика детских преступ
лений совершенно опреде
ленно указывает, что имен
но под действием спиртного 
юнцы чаще всего и осмели
ваются перешагнуть ту 
грань, что отделяет их про
казы от настоящего преступ
ления.

Почти все объяснения в 
делах несовершеннолетних 
начинаются с сакраменталь
ной фразы: «Сначала мы
выпили...». Дальше следует 
указание, чего и сколько. 
Так что взрослые собутыль
ники должны знать, что, на
ливая подростку, они подво
дят его к самой опасной сту
пеньке. Именно с этой сту
пеньки Равиль пересел на 
скамью подсудимых.
. Знал ли Тактабаев, что 

его ждет? Думается, что 
весьма смутно. Судьи, с ко
торыми мне приходилось бе
седовать, отмечают, что 
большинство малолетних 
преступников -весьма,, отда
ленно представляет себе на
казание, которое их ожидает.

Несомненно, нужна профи
лактическая работа с труд
ными подростками. И она 
ведется. Судьи выступают с 
лекциями, беседами на пред
приятиях, 'в профессиональ
но-технических училищах, 
шкодах. С этой же целью 
проводятся выездные засе
дания суда.

Но вот беда, юристы заме
чают, что в зале тге встретишь 
«трудных» подростков, кому, 
собственно, и адресованы эти 
лекции. А жаль, потому что 
такие контакты весьма дей
ственны и поэтому более же
лательны, чем те, которые 
возникают в зале суда. Об

щественным организациям 
следовало бы над этим заду
маться.

Но вернемся к Тактабаеву. 
Когда он второй раз оказал
ся на скамье подсудимых, 
педагогический коллектив 
детской спортивной школы, 
где он занимался хоккеем, 
прислал в суд прошение. В 
нем была просьба снизить 
меру наказания до условно
го и передать на перевоспи
тание в коллектив спортив
ной школы.

Суд совершенно резонно 
отклонил это прошение. В 
настоящее время Тактабаев 
— . крепкий орешек для лю
бого воспитателя, теперь ему 
нужен другой контроль.

Вполне возможно, что в 
мужском коллективе, где 
собрались настоящие энту
зиасты спорта, его бы и 
смогли перевоспитать, но 
уверенности нет — Равилю 
слишком многое прощалось.

Можно понять делание 
тренеров заступиться за 
подростка, но так и хочется 
спросить их, почему же 
раньше они не занялись им 
вот так, вплотную?

Однако этот упрек С боль
шим основанием можно ад
ресовать школе, где учился 
Тактабаев, комиссии по де
лам несовершеннолетних, 
которая должна, просто обя
зана была, знать о таком 
потенциальном нарушителе. 
И, конечно, в первую оче
редь — семье.

Теперь трудно сказать 
точно, кто виноват больше 

„всех. Ясно, что не сработала 
вся «цепь» — семья, школа, 
улица, спортивная секция, 
каждое ее звено в отдельно
сти. Может, потому и не сра
ботала, что каждое звено бы
ло изолировано от соседних.

В. ЗУБАРЕВ.

Коллектив Ереванского Ские и мужские золотые ча-
завода художественных ча- сы, красиво оформленные
сов освоил несколько видов настольные будильники, ча
новой продукции. Это—дам- сы-кулоны, украшенные дра

гоценными камнями.
НА СНИМКЕ: новые на

стольные будильники.
Фото Б. Немрута.

(Фотохроника ТАСС).
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«ВСТРЕЧА С МАРСОМ»ПОГОДА
Сегодня по области ожи

дается небольшая ■ облач
ность, без осадков, ветер во
сточный, 5 — 10 метров в се
кунду, температура днем 
5 — 10 градусов тепла.

В Томске —- небольшая 
облачность, без осадков, ве
тер восточный, 5 — 10 мет
ров в секунду, температура 
днем — 6 —8 градусов теп
ла.

П Е Р В Ы Й  Т У Р ,  П Е Р В Ы Е  Г О Л Ы
Чемпионы страны по фут- 

олу динамовцы Киева в 
ервом туре начавшегося 4 
преля первенства СССР 
доиграли в Ворошиловгра- 
е местной «Заре» со счетом 
:3. К разряду неожиданно- 
тей можно отнести также 
оражение футболистов
(СКА,' которые успешно вы- 
гупают в розыгрыше Кубка 
граны, от дебютанта выс

шей лиги — днепропетров
ского «Днепра» — 1:2.

Первый гол в новом сезо
не забил алмаатинец Мар
кин в матче «Кайрата» с 
«Торпедо» (Москва), закон
чившемся с результатом 1:1. 
Футболисты «Нефтчи» по
бедили на своем поле мин
ское «Динамо» — 1:0. С та
ким же счетом армейцы из 
Ростова-на-Дону проиграли 

^гостям — московским спар

таковцам. Бронзовые призе
ры чемпионата страны 
спортсмены тбилисского 
«Динамо» сыграли вничью
— 0:0 с железнодорожника
ми Москвы. Итог встречи 
«Карпаты» (Львов) — «Зе
нит» (Ленинград»—  0:1.

Матч «Арарат» (Ереван)
— «Динамо» (Москва) пере
несен.

(Корр. ТАСС).

ЗАГАДКА КАРТИНЫ РЕРИХА
У посетителей художест

венной галереи уральского 
города Чайковского при зна
комстве с картиной Н. Ре
риха «Скит» возникает недо
уменный вопрос: почему по
лотно разделяет очень замет
ный шов?

Наиболее вероятную раз
гадку удалось найти Е. Шу
милову, научному работнику 
галереи. Просматривая как- 
то фотографии старинных 
деревянных построек Руси,

он заметил близкое сходство 
часовни, изображенной, на 
картине, и церкви Иоанна 
Богослова, построенной в 
XVII веке близ Ростова Ве
ликого.

Шумилов выехал на ме
сто и убедился в том, что 
именно эта церковь, одиноко 
стоящая посреди поля, по
служила натурой для этюда. 
Но почему на картине возле 
церкви оказалась древняя, 
будто пришедшая из былин

ных времен, избушка? Или 
это плод фантазии автора?

. Оказывается, нет! Шуми
лов не доверил своим гла
зам, когда увидел на окраи
не близлежащей деревни Бо- 
гослово точно такую яге из
бу. Очевидно,, Рерих — лю
битель древнерусской архи
тектуры,, — будучи в Бого
слове, написал два разных 
этюда. А впоследствии, заме
тив в . работах какое-то ком
позиционное единство, сшил 
их,'дописал1 детали и превра
тил... в одну картину.

.  (ТАСС,)..

Славной эпопее —■ полету 
автоматических межпланет
ных станций «Марс-2» и 
«Марс-3» к планете бурь— 
посвящен фильм «Встреча с 
Марсом», Эта первая широ
коэкранная цветная кинолен
та, снятая на студии «Центр- 
научфильм», помогает зрите
лю как бы самому стать сви
детелем выдающегося науч
ного эксперимента.

Используя яркую палитру 
цветов,- комбинированные 
съемки и мультипликацию, 
постановщики фильма эф
фектно показывают запуск 
«красной ракеты».

Сменяются кадры. Автома
тическая, станция «Марс-3» 
приближается к заветной це
ли. Управляемая умной бор
товой вычислительной маши
ной, она осуществляет бес
примерную посадку спускае
мого аппарата на поверх
ность планеты. И вот с Мар
са впервые . передаются ви- 
диосигналы.

Во время выдающегося 
научного эксперимента было 
осуществлено и передано из 
космоса изображение Мар
са. На нем запечатлена гран
диозная пылевая буря, кото
рая свирепствовала в пору 
полета наших межпланетных 
станций. Видны и детали 
поверхности «красной пла
неты».

Экран переносит зрителя 
в вычислительный центр. 
Здесь специалисты расшиф
ровывают пришедшие из 
глубин Вселенной радиоде
пеши, знакомящие землян с 
непознанными тайнами Мар
са.

Фильм «Встреча с Мар
сом» поставлен режиссёром 
Д. Родичевьгм и снят опера
торе»! Т. Алейниковым.

(ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

В РИТМЕ ТАНЦА. Фото М. Гладуша.

6 апреля

ТЕАТР
«А зори здгсь 

тихие...».

К1/1 НО
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Джентльмены удачи» —
8-40, 10-20. 12, 13-40, 13-20, 17,
18 - 40, 20-20, 22. «Джентльмены
удачи» —  9, 10-40, 12-20, 14,
15- 40, 17-20, 19, 20-40, 22-20.
Зал кинохроники —  «М ульт- 
сборник» —  9, 10-05, 11-10,
12-15, 13-20. «Визит А. Н. Ко
сыгина в Марокко» —  15-30,
17-40, 19-50, 22. «Люди цирка»
—  14-25, 16-35, 18-45, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«Джентльмены удачи» —

8-30, 10-15, 11-50, 13-30. 15-10,
16- 50, 18-30, 20-10, 21-50.

♦Джентльмены- удачи» —
12-10, 13-50. 15-30, 17-10, 18-50. 
20-30, 22-10. Для детей —  «Кот 
в сапогах» —  9, 10-35.

«ПИОНЕР»
«Мультсборник» —  9-05,

10-30, 11-55. «Легенда» —■ 13-10, 
14-35, 16-40. «Нужны доказа
тельства» —  18-25. 20-10, 21-55.

«СИБИРЯК»
«Хроника любви и смерти» —

11, 12-50, 14-35, 16-20, 18-10,
19- 55, 2J.-40. Для детей —
«Крокодил Гена» —  9-20.

шения к труду — важная зада
ча партийных организаций». В 
передаче принимает участие 
секретарь Саратовского обкома 
КПСС В. М Черных.

С 15.15 до 16.30 — перерыв.
ТОМСК

16.30. Экран — школьникам. 
«Встань пораньше». Телевизи
онный художественный фильм.
17.00. «Коммунист и время». 
Парторганизация электролам
пового завода во главе сорев
нования в честь 50-летия об
разования СССР. 17.15. Ново
сти 17.30. «Творчество томи
чей».

МОСКВА
18.00. Новости. 18.15: «Кино

панорама». Ведет передачу ки
нодраматург А. Каплер. 19.40. 
Кубок обладателей кубков ев
ропейских стран по футболу. 
Полуфинал. «Динамо» (Берлин) 
— «Динамо» (Москва). Переда
ча из Берлина (в записи).

С 21.10 до 23.00 — перерыв.
23.00. «Время». Информаци

онная программа. 23.30. «Объ
ектив». Передача для фотолю
бителей. 00.00. Эстрадный кон
церт. s Трансляция из Колонно
го зала Дома Союзов.

6 апреля 1972 г. ■ 
Томская областная филармония ■

Зал обллектория
ВЕЧЕР СКРИПИЧНОЙ ВИРТУОЗНОЙ МУЗЫКИ

Исполнитель — лауреат всесоюзного конкурса 
АННА ПЕЛЕХ.

В программе — произведения Паганини, Сараса- 
те.

Партию фортепьяно исполняет С. Вакман.
Начало — в 20 час. Билеты продаются.
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МОСКВА
13 45. Для школьников. II тур 

олимпиады по математике 
«Один пишем, два — в 
уме». 14.45. Ленинский уни
верситет миллионов. «Воспита
ние коммунистического отно

(Передачи из Томска) 
ЧЕТВЕРГ, 6 апреля

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. «Люби свой город». 
7.45. Музыкальный антракт. 
830. «Внимание, на старт!»
9.15. По страницам газеты 
«Красное знамя». 9.25. Народ
ные мелодии Белоруссии. 9 45. 
«Экономический радиовест
ник». Выпуск 33-й. 19.15. Ра
диовечер для лесозаготовите
лей. «Квартал закончен». Днев
ник лесозаготовок. На летние 
лесосеки. Трудовая перекличка 
Васюганского и Каргасокского 
леспромхозов. Музыкальная 
страница. 19.50. Последние из
вестия.

ТОВАРИЩИ ТОМИЧИ!
Пользуйтесь услугами междугородней телефон

ной и телеграфной связи!
. С квартирного телефона вы можете переговорить 

с абонентом любого города Советского Союза или 
передать телеграмму в кредит.

Заказы на переговоры принимаются по телефону 
07 круглые сутки.

Телеграммы в кредит с квартирного телефона 
принимаются по телефону 2-67-35 также круглые 
сутки.

На центральном переговорном пункте (пр. Лени- 
нЗ, 93) работают междугородные телефоны-автома
ты, по которым можно набрать телефон в Новоси
бирске, Кемерове, Красноярске, Барнауле, Москве 
и ряде других городов Сибири и запада СССР.

Томскому узлу связи и 
радионавигации срочно тре
буются: инженер проводной 
связи, инженер-экономист.

Для работы в г. Колпаше- 
ве — радиомеханик 5-го 
разряда, кабельщик-аккуму
ляторщик 4-го разряда.

Обращаться: г. Томск, ул. 
К. Маркса, 20, отдел кад
ров, или г. Колпашево. ул. 
Советская, 17, цех связи.

Томской конторе Госбанка 
на постоянную работу тре
буются: кассиры, инкассато
ры, шофер, бухгалтеры, ма
шинистка. Работающим пен
сионерам — кассирам и ин
кассаторам полностью со
храняется пенсия.

Обращаться: 634050,
Томск, пр. им. Ленина, 109, 
телефон № 2-65-72,

Томский комплексный от
дел объединения «Союз- 
стройпроект» приглашает 
на работу:, инженеров и тех
ников— строителей, сантех
ников. Оплата по 1-й катего
рии, Принятые ( на работу, 
жилплощадью обеспечива
ются в течение года.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Шевченко, 24.

Приглашаются на постоян
ную работу мужчины с обра
зованием 8 классов. Сред
няя заработная плата— 120 
рублей в месяц. Принятие 
обеспечиваются бесплатным 
форменным обмундировани
ем, спецодеждой,

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Крылова, 21, 
комната 18.

Томская ГРЭС-П объявля
ет прием на курсы по подго
товке мотористов топливопо- 
дачи и лаборантов химцеха 
(женщин), слесарей по ре
монту котлов и турбин, де
журных гидрозолбудаления. 
Принимаются лица не м о л о 
ж е  18 лет. Выплачивается 
стипендия — 60 рублей в 
месяц.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Шевченко, 44, телефон 
№ 9-93-445.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
кооперативную квартиру в 
г. Тирасполе (Молдавия) на 
2 — З-комнатную благоуст
роенную квартиру в Киров
ском районе г. Томска.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Гоголя, 21, кв. 4, к Маль
ковым, после 19 часов.

Домостроительному ком
бинату срочно требуются: 
инженеры-строители, на
чальник отдела труда и зар
платы, инженер <по труду, 
начальник ПТО и его заме
ститель, слесари-ремонтни
ки, газоэлектросварщики, 
техник-электрик, мастер- 
строитель, линейный меха
ник, инженер-сметчик, шту
катуры-маляры, плотники, 
сторояса, кузнец, фрезеров
щик.

Об условиях справляться: 
г. Томск, пр. Фрунзе,' 238, 
в отдел кадров домострои
тельного комбината.

Моряковское городское 
профтехучилище № 4 

объявляет прием
учащихся в группу судо- 

. сборщиков - электросварщи
ков на 1972— 1973 учеб
ный год.

Принимаются юноши, от
служившие в рядах Совет
ской Армии н Военно-Мор
ского Флота. Зачисленные в 
училище обеспечиваются 
бесплатным обмундировани
ем, питанием, общежитием 
и денежным пособием в раз
мере 30 руб. в месяц.

Срок обучения — 10 ме
сяцев. Начало занятий — с 
1 июня 1972 года.

Адрес училища: Томская 
область, Томский район, пос. 
Моряковка.
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